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Цена в розницу свободная.

17 июля 2013 на внеоче�
редной 42�й сессии Народ�
ного Собрания (Парламен�
та) КЧР Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов
выступил с Отчетом�посла�
нием о деятельности Прави�
тельства Карачаево�Черке�
сии за 2012 год. Глава КЧР
впервые выступил с подоб�
ным посланием перед пар�
ламентариями. Большой зал
парламентских заседаний
был переполнен. На сессию
были приглашены члены
Правительства КЧР, руково�
дители ведомств и органи�
заций республики, главы
городов и районов, пред�
ставители общественности
и духовенства.

В своем докладе Глава
республики обозначил ос�
новные итоги работы Пра�
вительства Карачаево�Чер�
кесии в различных сферах
экономики, рассказал об
основных направлениях со�
циальной политики, реали�
зуемой в республике, а так�
же о мерах, которые пред�
принимаются по сохране�
нию мира и стабильности в
регионе, развитию институ�
тов гражданского обще�
ства. Также в Послании Гла�
вой Карачаево�Черкесии
обозначены ключевые зада�
чи по дальнейшему разви�
тию территории с учетом
мнения жителей Карачаево�
Черкесии. Рашид Темрезов
дал конкретные поручения
членам Правительства рес�
публики, главам муници�
пальных образований по
ряду важных вопросов.

После выступления Гла�
вы КЧР выступили предста�
вители духовенства. Епис�
коп Пятигорский и Черкес�
ский Феофилакт и председа�
тель Координационного цен�
тра мусульман, муфтий Ка�
рачаево�Черкесии Исмаил�
хаджи Бердиев единодушно
поддержали руководителя
Карачаево�Черкесии в его
начинаниях. Архиерей отме�
тил, что руководством реги�
она делается многое для со�
хранения и укрепления доб�
рососедства представите�
лей различных этнических
групп, поддержку находят
традиционные религиозные
культуры. “Под патронатом
Главы республики были
организованы паломничес�
кие поездки двух право�
славных групп во Святую
Землю, хадж для мусульман,
� это добрый пример, свиде�
тельствующий о любви Ра�
шида Темрезова к своей
малой родине, к людям, жи�
вущим в КЧР. В Карачаево�
Черкесии нет деления на
своих и чужих. Все, кто жи�
вет в республике, живут у
себя дома, и это очень важ�
ное чувство. При этом мы
должны понимать, что ре�
ально существуют силы, на�
строенные на разделение
нашего общества, на развал
и анархию в регионе, поэто�
му, когда мы видим добрые
плоды общественного согла�
сия, недостаточно просто
это констатировать, надо
все возможное делать, что�
бы и новые поколения жили
в мире и дружбе».

Говоря о позитивном
развитии церковной жизни в
КЧР, епископ Феофилакт
привел в пример заверше�
ние воссоздания Никольс�
кого собора в Черкесске,
создание новых общин и
строительство новых хра�
мов. «Республика стала од�
ним из центров паломниче�
ства в России, да и верую�
щие люди из ближнего и
дальнего зарубежья приез�
жают к нам, чтобы прикос�
нуться к древним христиан�
ским святыням». Исмаил�
хаджи Бердиев также отме�

ДЕПУТАТЫ ОДОБРИЛИ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ
В Парламенте

КЧР

тил, что оплата хаджа в
Мекку и строительство но�
вой соборной мечети в го�
роде говорят сами за себя.

Затем выступили пред�
ставители парламентских
фракций. От фракции “Еди�
ная Россия” в Парламенте
КЧР свое мнение выразила
председатель комитета по
социальной политике Елена
Червонова. “Сейчас состо�
ялось событие, � отметила
она, � которое наверняка
войдет в историю нашей
республики как первый от�
чет и первое Послание Гла�
вы КЧР. Впервые, не только
присутствующие в этом
зале, но и все жители Кара�
чаево�Черкесии услышали,
как работает власть и какие
планы она строит на буду�
щее. Прозвучавший сегод�
ня отчет Главы нашей рес�
публики вызвал у меня лич�
но очень позитивный на�
строй. В последнее время
такой же настрой я вижу и у
большинства жителей Кара�
чаево�Черкесии. Власть
оценивают по реальным де�
лам, а такие дела у нас в
республике, безусловно,
свершаются. И свершают�
ся именно с приходом мо�
лодой деловой команды,
умеющей грамотно управ�
лять, честно считать и, что
немаловажно, в первую
очередь, любить свою Роди�
ну. Главное – они умеют гра�
мотно управлять, работать
и, что немаловажно, явля�
ются патриотами нашей
малой родины. Хочу отме�
тить, что выполнение задач,
поставленных ранее в По�
слании Президента России,
а сегодня озвученные Гла�
вой нашей республики – это
путь к новому качеству жиз�
ни, благополучию и безо�
пасности наших граждан.
Действительно, у нас мно�
гое было сделано за после�
днее время: повышается
качество жизни населения,
растет промышленное про�
изводство, наблюдается
подъём экономики, реализу�
ются инвестиционные про�
екты, создаются рабочие
места, привлекаются до�
полнительные средства в
бюджет республики. У нас
вводятся в эксплуатацию
долгострои, открываются
школы, меняется их вне�
шний облик, также меняет�
ся внешний облик больниц,
приобретается дорогостоя�
щее оборудование, откры�
вают свои двери детские
сады”.

Затем выступил руково�
дитель фракции КПРФ в
Парламенте республики,
председатель комитета по
науке и образованию Ис�
мель Биджев: “Фракция
коммунистов активно и с
большим интересом уча�
ствовала в подготовке дан�
ной сессии. Хочу отметить,
что доклад достаточно са�
мокритичен и отвечает на
многие вопросы, которые
возникают у нас. Делается
очень многое: принимая
бюджет республики в нача�
ле года в 12�13 млрд. руб�
лей, к концу года он увели�
чивается до 21 млрд. Это
говорит об активном учас�
тии в федеральных про�
граммах и активном поиске
новых источников пополне�
ния бюджета. Оказывается
помощь в развитии малого

и среднего бизнеса. Актив�
но строятся коммуникации
и объекты туризма в п. Ар�
хыз и Домбай, ремонтиру�
ются автомобильные доро�
ги, развиваются газовые
сети и многое другое…Осо�
бенно положительные пере�
мены в городе Черкесске.
Все это мы видим и поддер�
живаем. Принимаем во вни�
мание дотационность Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики и определенную огра�
ниченность в действиях в
этой связи. Вместе с тем,
предлагаем обратить вни�
мание на необходимость
создания и развития госу�
дарственного сектора эко�
номики”.

Мнение “Справедливой
России” изложил замести�
тель председателя комите�
та по социальной политике
Руслан Гербеков: “Социаль�
ное и экономическое разви�
тие любого государства яв�
ляются взаимосвязанными
процессами. Без сильной
экономики социальные цели
останутся пустыми деклара�
циями. С другой стороны, без
решения важнейших соци�
альных вопросов нельзя на�
деяться на то, что в эконо�
мике произойдут положи�
тельные сдвиги, начнется
устойчивое и долговремен�
ное развитие. Совместить и
параллельно развивать эти
два направления – такая
линия прослеживается сей�
час в нашей республике. За�
метны и хозяйственные
дела, такие как строитель�
ство новых дорог, туристи�
ческих комплексов, ремонт
жилищно�коммунальной
сферы, И, в то же время, ра�
дуют глаз отремонтирован�
ные больницы и социальные
учреждения, красивые пар�
ки, благоустроенные дворы
и места отдыха жителей
республики. То, что сейчас
происходит в Черкесске,
необходимо срочно начинать
делать и в других населен�
ных пунктах республики.
Если надо помочь муници�
пальным властям, руковод�
ство республики обязано
это сделать. Помочь финан�
сами, кадрами, опытом.
Сейчас обратили внимание
на муниципальные сельские
дороги, выделяют средства,
ремонтируют и строят. Это
важный показатель цивили�
зованности региона.

В заключение хочу ска�
зать, что какая бы партия ни
была, у нас должна быть
одна цель � избавиться от
самого понятия «депрессив�
ный дотационный регион» и
заложить основы равномер�
ного развития республики,
утверждения социальной
справедливости на всей ее
территории. Это в наших
силах.

Наша фракция поддер�
живает инициативу “Единой
России” � принять к сведе�
нию Отчет�послание Главы
Республики”.

Учитывая мнения руко�
водителей фракций, Парла�
мент КЧР принял к сведе�
нию отчет Главы КЧР Раши�
да Темрезова. В заключение
спикер Парламента Алек�
сандр Иванов поблагодарил
Главу республики за Отчет�
послание, а депутатов � за
плодотворную работу в те�
чение парламентского года.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Уважаемые жители Ка�
рачаево�Черкесии!

Уважаемые депутаты!
В соответствии с Кон�

ституцией Карачаево�Чер�
кесской Республики пред�
ставляю отчет о деятельно�
сти Правительства респуб�
лики за 2012 год.

Сегодня я намерен гово�
рить не только о результа�
тах работы, но и о задачах,
стоящих перед исполни�
тельной властью республи�
ки на будущее.

Приоритетной задачей в
деятельности Правитель�
ства республики является
обеспечение надлежащего
качества жизни населения.

С первых дней моей ра�
боты я постарался объез�
дить практически все насе�
ленные пункты республики,
встретиться с жителями и
активом, чтобы определить
для себя и Правительства
ориентиры в работе, почув�
ствовать, какие вопросы
волнуют людей в первую
очередь, в каком направле�
нии должна работать ис�
полнительная власть.

Сегодня мы уже можем
говорить не только о пла�
нах, но и о результатах сво�
ей работы.

Очевидно, что повыше�
ние качества жизни насе�
ления возможно только че�
рез развитие экономики и,
как следствие, укрепление
финансовой самостоятель�
ности как хозяйствующих
субъектов, так и бюджета
республики в целом.

2012 год для Карачаево�
Черкесии отмечается ста�
билизацией, а по ряду на�
правлений социально�эко�
номического развития �
определенным оживлением
ситуации.

Обеспечен рост про�
мышленного производства
� 115,2%, по темпам кото�
рого республика уже второй
год подряд занимает вто�
рое место в СКФО и опере�
жает среднероссийский по�
казатель (102,6).

Положительным факто�
ром является обеспечение
роста, главным образом, за
счет обрабатывающих про�
изводств (120,7%).

Отчетливо понимая, что
только благодаря подъему
экономики возможно обес�
печение качественного
уровня жизни граждан Ка�
рачаево�Черкесии, Прави�
тельство республики ока�
зывает инвесторам госу�
дарственную поддержку в
форме госгарантий, нало�
говых преференций, субси�
дирования процентных ста�
вок и других мер.

На территории респуб�
лики реализуется ряд круп�
ных инвестиционных про�
ектов.

Проект «Строительство
фабрики по производству
шерстяной ленты и пряжи с
использованием инноваци�
онных технологий», осуще�
ствляемого ООО «Квест�А»,
первым в КЧР получил в
прошлом году государ�
ственную гарантию Россий�
ской Федерации на привле�
каемые заемные сред�
ства.В настоящее время
ведется строительство вто�
рой очереди фабрики, ана�
логов которой в России нет.
При выходе на проектную
мощность предприятие бу�
дет выпускать 2 тысячи
тонн продукции в год. Дан�
ный проект не только позво�
лит создать дополнительно
около четырехсот рабочих
мест, 58 из которых уже со�
зданы, но и, формируя ры�
нок сбыта для овцеводов,
обеспечит сырьем трико�
тажную отрасль региона, в
которой занято у нас более
50 тысяч жителей.

В текущем году одна из
крупнейших компаний Рос�
сии по производству обуви
� многопрофильный холдинг
«Обувь России» приступает
к реализации инвестицион�
ного проекта по открытию
обувной фабрики в городе
Черкесске. Фабрика будет

Главы Карачаево�Черкесии
ОТЧЕТ�ПОСЛАНИЕ

производить до миллиона
пар обуви в год. Проект,
реализация которого осу�
ществляется в рамках го�
сударственно�частного
партнерства посредством
предоставления ему госу�
дарственной гарантии, уже
на первом этапе обеспечит
рабочими местами около
120 человек, а при выходе
на проектную мощность
планируется трудоустроить
на предприятии до 600 че�
ловек.

Холдинг «ЕВРОЦЕМЕНТ�
груп» приступил к реализа�
ции на территории респуб�
лики крупного инвестици�
онного проекта по строи�
тельству новой технологи�
ческой линии по производ�
ству цемента «сухим спосо�
бом» мощностью 4 млн.
тонн в год на базе действу�
ющего завода «Кавказце�
мент». Это будет самый
крупный завод по произ�
водству цемента в России.
Речь идет о серьезной мо�
дернизации предприятия,
по сути � строительстве
нового завода. Новая тех�
нологическая линия позво�
лит не только увеличить на
30% производственные
мощности при одновремен�
ном снижении себестоимо�
сти продукции, но и значи�
тельно улучшить экологи�
ческую обстановку в реги�
оне. По завершении строи�
тельства линии ожидаем
значительное увеличение
налоговых поступлений в
казну республики.

Прорабатываем также
механизм реализации инве�
стиционного проекта стро�
ительства Худесского гор�
но�обогатительного комби�
ната стоимостью более
13,5 миллиардов рублей,
способного обеспечить ра�
бочими местами около 1000
жителей республики; про�
екта по выращиванию эко�
логически чистой сельско�
хозяйственной продукции,
востребованной сейчас во
всем мире, а также еще
более десяти крупных про�
ектов.

В целях создания тури�
стического кластера в Се�
веро�Кавказском феде�
ральном округе на террито�
рии Зеленчукского и Уруп�
ского муниципальных рай�
онов создана туристско�
рекреационная особая эко�
номическая зона, в которую
вошел инвестиционный
проект «Всесезонный гор�
ный курорт «Архыз».

Создание особой эконо�
мической зоны в Карачае�
во�Черкесской Республике
осуществляется в пилот�
ном режиме, а комплексное
освоение объектов всесе�
зонного горного курорта
«Архыз» в рамках государ�
ственно � частного парт�
нерства ведется опережа�
ющими темпами.

За счет бюджетных
средств завершено строи�
тельство всей инженерной
инфраструктуры. Построе�
ны водозабор и водопро�
вод, закончено строитель�
ство канализации и систе�
мы очистки сточных вод,
построены и подведены к
поселку «Романтик» высо�
ковольтная линия электро�
передачи протяженностью
61 километр и подводящий
газопровод протяженнос�
тью 69 километров; завер�
шено строительство авто�
мобильной дороги до по�
селка Романтик. Введена в
эксплуатацию и функцио�
нирует станция поисково�
спасательной службы.

Силами инвесторов, ос�

новным из которых являет�
ся ОАО «Группа «Синара»,
в прошлом году введена в
эксплуатацию канатная до�
рога протяженностью 860
метров, а в этом году � вто�
рая канатная дорога, самая
длинная в России, протя�
женность которой состав�
ляет 2400 метров, введены
две гостиницы из пяти
строящихся и администра�
тивное здание.

Строительство всесе�
зонного горного курорта
«Архыз» направлено на кар�
динальное повышение
уровня использования ту�
ристского потенциала Ка�
рачаево�Черкесии, а также
� роли туристской отрасли
в экономике республики,
которая на сегодняшний
день не является еще, как
должно быть, её основной
составляющей.

При выходе на проект�
ную мощность планируется
привлечение туристическо�
го потока до 500 тысяч че�
ловек в год. Мы рассчиты�
ваем, что проект будет
иметь большой социальный
и экономический эффект
для республики, поскольку
предусматривает создание
около 10 тысяч дополни�
тельных рабочих мест,
включая смежные отрасли.

Ведется реализация
крупного инвестпроекта в
области гидроэнергетики
по строительству Зелен�
чукской ГЭС�ГАЭС стоимо�
стью около 11 миллиардов
рублей. Карачаево�Черке�
сия � энергодефицитный
регион, и ввод в эксплуа�
тацию Зеленчукской ГЭС�
ГАЭС на полную мощность
позволит решить проблему
энергодефицита республи�
ки на 50%. Мы заинтересо�
ваны в реализации данного
проекта еще и потому, что
помимо развития энергети�
ческой отрасли он будет
способствовать созданию
новых рабочих мест, увели�
чению поступлений налогов
в бюджет республики.

В целом, по итогам про�
шлого года в экономичес�
кую и социальную сферы
республики направлено
около 18 миллиардов руб�
лей инвестиций, что на 4,3
миллиарда превышает уро�
вень прошлого года. По
темпу роста инвестиций
Карачаево�Черкесия зани�
мает второе место в СКФО,
опережая среднероссийс�
кий показатель (6,6%).

И в текущем году мы
намерены не сбавлять тем�
пы инвестиционной актив�
ности, обеспечивая при

этом системную работу по
созданию комфортных ус�
ловий для инвесторов, от�
давая приоритет частным
инвестициям. Для большей
прозрачности в осуществ�
лении инвестиционной по�
литики, налаживания диа�
лога с бизнесом формиру�
ется Инвестиционный со�
вет с участием представи�
телей предприниматель�
ства и общественности,
создали институт Уполно�
моченного по правам пред�
принимательства. Думаю,
эти меры благоприятно
скажутся на инвестицион�
ном климате в республике.

С ростом инвестицион�
ной активности в 2012 году
благоприятная ситуация
сложилась в строитель�
стве. По темпам роста
объемов в этой сфере на
протяжении двух последних
лет Карачаево�Черкесия
лидирует среди субъектов
СКФО, обеспечив в про�
шлом году прирост этого
показателя на 23,9%. В
2012 году в республике
введено 87,4 тысячи квад�
ратных метров жилья � по�
строено 6 многоквартир�
ных и 301 индивидуальный
жилой дом.

По республиканской це�
левой программе пересе�
ления граждан из аварий�
ного жилищного фонда
2011�2012 годов из 12 ава�
рийных домов переселено
320 человек.

Вместе с тем, еще 202
многоквартирных дома на�
ходятся сегодня в аварий�
ном состоянии. Решение
проблемы требует огром�
ных капитальных вложений,
которых в республике на
сегодняшний день нет. Пра�
вительству, совместно с
муниципалитетами, не до�
жидаясь помощи из феде�
рального центра, необходи�
мо проработать возмож�
ность участия Карачаево�
Черкесской Республики в
федеральной целевой про�
грамме переселения граж�
дан из аварийного жилого
фонда. Это вопрос государ�
ственной важности и ре�
шать его нам надо!

Как и вопрос обеспече�
ния многодетных семей зе�
мельными участками. В мае
прошлого года был принят
закон Карачаево�Черкес�
ской Республики, регла�
ментирующий порядок бес�
платного предоставления
участков гражданам, имею�
щим трех и более детей. За
этот период 791 семья
изъявила желание получить
земельный участок, а полу�

чили их только 58 семей.
Это крайне низкий показа�
тель! Руководители муни�
ципальных образований в
один голос уверяют, что
свободных земель нет. Да,
такая проблема в ряде на�
селенных пунктов, дей�
ствительно, есть. Но есть и
другая статистика. За про�
шедший с момента приня�
тия данного закона период
для иных целей использо�
вания было предоставлено
1158 земельных участков.
То есть � для многодетных
семей земли отсутствуют, а
для других целей находят�
ся. Даю поручение Мини�
стерству имущественных и
земельных отношений и
прошу депутатский корпус
совместно проанализиро�
вать создавшуюся ситуа�
цию и дать этому объектив�
ную оценку. Президент Рос�
сийской Федерации Влади�
мир Владимирович Путин
предупредил руководите�
лей субъектов о личной от�
ветственности за реализа�
цию майского Указа 2012
года №600, направленного,
в том числе, и на решение
проблемы выделения зе�
мельных участков много�
детным семьям. Прошу
глав муниципальных обра�
зований подойти к решению
этого вопроса с большей
долей ответственности.

В текущем году, в рам�
ках республиканских целе�
вых программ «Развитие
ипотечного жилищного кре�
дитования в Карачаево�
Черкесской Республике» и
«Развитие ипотечного кре�
дитования учителей обще�
образовательных учрежде�
ний Карачаево�Черкесской
Республики на 2012�2014
годы», предусмотрена фи�
нансовая составляющая
субсидирования процент�
ной ставки по ипотечному
кредитованию.Вместе с
тем, оба министерства, от�
ветственные за реализа�
цию данных программ: Ми�
нистерство строительства
и жилищно�коммунального
хозяйства и Министерство
образования КЧР до сегод�
няшнего дня даже не при�
ступили к их реализации.
Идет уже седьмой месяц
года, а работники Минстроя
все еще занимаются дора�
боткой необходимой для
реализации программы
нормативной базы.

Предупреждаю руково�
дителей данных мини�
стерств о персональной
ответственности за реали�
зацию программ ипотечно�
го кредитования, которую я
беру под личный контроль.

Вместе с тем, есть в
республике и положитель�
ный опыт в области реше�
ния жилищных проблем.
Это реализация республи�
канской целевой програм�
мы «Обеспечение жильем
молодых семей». Только за
2012 год мы обеспечили
жильем 310 молодых семей,
а благодаря успешной реа�
лизации программы получи�
ли из федерального бюдже�
та еще более 38 миллионов
рублей, которые направим
на улучшение жилищных
условий еще 85 семей. По�
мимо этой программы,
обеспечиваем жильем жи�
телей сельской местности
в рамках участия в феде�
ральной целевой програм�
ме «Социальное развитие
села». Благодаря этой про�
грамме в прошлом году
улучшила свои жилищные
условия 81 семья, из кото�
рых � 23 молодые семьи.
Продолжение на 2�й стр.
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Продолжение.
Начало на 1�й стр.
Всего за счет бюджет�

ной поддержки в прошлом
году улучшила свои жилищ�
ные условия 391 семья, по
85 семьям вопрос находит�
ся в стадии решения. Этот
показатель сопоставим с
итогами работы в этом на�
правлении за последние 3
года!

Остро назрела в рес�
публике необходимость ко�
ренного изменения подхо�
дов к застройке населен�
ных пунктов и, прежде все�
го, городов. В этой связи
есть серьезные претензии
к нашим архитекторам, за�
частую идущим на поводу у
застройщиков, формируя, в
итоге, хаотичный облик на�
селенного пункта. Иначе
чем можно объяснить, что
в столице республики есть
всего две так называемые
сквозные улицы, и то � не
полностью? Дошло до того,
что дороги уже не в состо�
янии пропустить возраста�
ющий транспортный поток,
практически не осталось
зеленых зон.Аналогичная
ситуация и в других насе�
ленных пунктах республи�
ки. Мы помним, к примеру,
каким был Карачаевск в
недалеком прошлом. Заст�
ройка утопающего в зеле�
ни города была выдержана
в едином архитектурном
стиле. Сегодня же город
напоминает большой рынок
с бесконечным числом ма�
газинов и киосков, в угоду
которым беспощадно унич�
тожаются зеленые насаж�
дения.

Мы, к сожалению, вы�
нуждены пожинать плоды
той неразберихи и бескон�
трольности, которые цари�
ли в сфере застройки на�
селенных пунктов, как ми�
нимум, два последних деся�
тилетия. Причины тому �
отсутствие генеральных
планов развития городов,
документов территориаль�
ного планирования, а самое
главное � Программ и Стра�
тегий развития территорий.
И на сегодняшний день в
большинстве муниципаль�
ных образований не разра�
ботаны ни Программы со�
циально�экономического
развития, ни Стратегии их
развития на длительную
перспективу. Только начала
разрабатываться и Страте�
гия развития республики. О
каком развитии территории
можно вести речь, если мы
не определились, в каком
направлении осуществлять
движение?!

Сегодня я ставлю зада�
чу перед главами муници�
пальных образований: до 1
января 2014 года разрабо�
тать и принять Программы
социально�экономического
развития с учетом мнений
и пожеланий местных жите�
лей, а Министерству эконо�
мического развития рес�
публики, призванному быть
координатором данной ра�
боты, активнее включаться
в этот процесс. Стратегия
развития республики долж�
на вобрать в себя все на�
правления развития муни�
ципальных образований,
способствовать эффектив�
ному взаимодействию тер�
риторий с целью определе�
ния алгоритма дальнейше�
го развития нашей респуб�
лики.

При этом важно, что к
началу текущего года мы,
совместно с муниципали�
тетами, завершили подго�
товку и утверждение доку�
ментов территориального
развития, на базе которых
должно осуществляться
стратегическое планирова�
ние развития населенных
пунктов и республики в це�
лом.

Думаю, что совместны�
ми усилиями нам удастся
кардинально изменить по�
ложение дел в этой облас�
ти.

Особо хочу остановить�
ся на развитии столицы
республики � города Чер�
кесска. С приходом нового
руководителя Тамбиева
Руслана Алиевича рабочие
процессы сдвинулись с
мертвой точки, город начал
преображаться. С прошло�
го года мы увеличили раз�
мер ассигнований на реа�
лизацию Черкесском стату�
са столицы с одного мил�
лиона, выделяемого на эти
цели на протяжении ряда
последних лет, до 34 мил�
лионов рублей. Совместно
с городскими властями на�
метили «болевые» точки,
требующие срочного реше�
ния, и приступили к наве�
дению порядка в столице.

В результате завершен
первый этап реконструкции
улицы Первомайской с бла�
гоустройством и озелене�

Главы Карачаево�Черкесии
ОТЧЕТ�ПОСЛАНИЕ

нием, в текущем году пла�
нируем провести ремонт
фасадов расположенных на
ней зданий. Существенно
изменился один из круп�
нейших парков региона �
парк культуры и отдыха «Зе�
леный остров». Впервые за
20 лет полностью очищен
большой пруд для купания,
оборудована пляжная зона,
зона отдыха, работы по ре�
конструкции территории
парка еще продолжаются.
И в дальнейшем, улица за
улицей, поэтапно будем
приводить столицу в поря�
док, поскольку столица �
это визитная карточка на�
шей республики. То же са�
мое могу сказать о других
населенных пунктах Кара�
чаево�Черкесии.

Не меньшее внимание
мы уделяем обустройству
тех населенных пунктов,
которые до настоящего
времени не газифицирова�
ны и не имеют централизо�
ванного водоснабжения.

С большим удовлетво�
рением хочу отметить, что,
благодаря нашей догово�
ренности с председателем
Правления ОАО «Газпром»
Алексеем Борисовичем
Миллером, за два после�
дние года нам удалось сде�
лать значительные шаги по
газификации населенных
пунктов республики.

Мы построили газопро�
вод «Сторожевая�Преград�
ная» Урупского района с
отводом до поселка Медно�
горского протяженностью
около 34 километров. Это
был единственный район
республики, в населенных
пунктах которого полнос�
тью отсутствовало центра�
лизованное газоснабжение.
Еще несколько лет назад
для жителей этих населен�
ных пунктов газ был несбы�
точной мечтой! В настоя�
щее время проводим рабо�
ту по переоборудованию
вентиляционных каналов
многоквартирных домов,
которые оказались неприс�
пособленными для исполь�
зования газа. Принято ре�
шение о выделении из рес�
публиканского бюджета
финансовой помощи для
этих целей. Кроме того,
проводим разводящий га�
зопровод до центральной
котельной, работу которой
собираемся перевести на
более экономичный и эко�
логичный природный газ.

Кроме этого, мы начали
строительство газопровода
из Карачаевска в направ�
лении города Теберды, по�
строили уже 15,6 километ�
ра из проектных 37,5 кило�
метров. Принято решение о
строительстве газопровода
Теберда�Домбай, что по�
зволит обеспечить голубым
топливом жемчужину Се�
верного Кавказа � извест�
ный во всей России курорт
Домбай, где до сих пор нет
газа.

Кроме того, по програм�
ме «Социальное развитие
села» в прошлом году по�
строено 32 километра газо�
вых сетей. Полностью за�
вершена газификация села
Важного; построено более
8 километров разводящих
газовых сетей в станице
Сторожевой; а в станице
Исправной проложено
столько же газовых сетей,
сколько было построено за
весь двадцатилетний пери�
од её газификации! В це�
лом, по программе «Соци�
альное развитие села» за
2011�2012 годы введено в
2 раза больше мощностей
по газовым сетям, чем за
предыдущие два года.

В текущем году работы
по газификации населен�
ных пунктов будут продол�
жены. Планируем ввести
около 41 километра газо�
вых сетей. Приступим к
строительству разводящих
газовых сетей низкого дав�
ления в поселке Медногор�
ском, станице Преградной,
поселке Архызе, где сданы
в эксплуатацию подводя�
щие газопроводы высокого
давления.

Около 57 миллионов
рублей направлено в про�
шлом году на развитие во�
доснабжения на селе, из
которых 44 миллиона руб�
лей � средства федераль�
ного бюджета. При этом
упор делаем на развитие
сети водоснабжения тех
населенных пунктов, в ко�
торых никогда не было цен�
трального водоснабжения.
В частности, проложили
около 12 километров водо�
вода в условиях высокого�
рья, обеспечив потребность
в воде аула Элькуш Мало�
карачаевского муниципаль�
ного района. В ауле Абаза�
Хабль Адыге�Хабльского
муниципального района,
где проблемы с водоснаб�

жением не решались более
10 лет, построен самотеч�
ный водовод, что позволи�
ло полностью обеспечить
население водой. Осуще�
ствлен технически сложный
проект подключения села
Коста�Хетагурова к Кара�
чаевскому городскому во�
доканалу, что позволило
решить проблему устойчи�
вого водоснабжения всего
населенного пункта.

В 23 населенных пунк�
тах проведена частичная
реконструкция локальных
разводящих водопровод�
ных магистралей.

В целом, за последние
два года почти в четыре
раза возрос ввод мощнос�
тей по водопроводным се�
тям по сравнению с анало�
гичным предыдущим пери�
одом.

В текущем году плани�
руем ввести в эксплуата�
цию еще более 17 километ�
ров.

Также ставлю перед
Правительством и главами
муниципальных образова�
ний достаточно масштаб�

ную и амбициозную задачу
� решить до 2016 года про�
блему водоснабжения всех
населенных пунктов Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики. Задача сложная, но
мы ее должны решить!

Значительные переме�
ны происходят у нас и в
дорожном строительстве.
Благодаря созданию в про�
шлом году Дорожного фон�
да в размере 998 милли�
онов рублей, нам удалось
кардинальным образом из�
менить ситуацию в этой
области, увеличив размер
направляемых на эти цели
средств, более, чем в 10
раз. Вместе с тем, для при�
ведения всех дорог в нор�
мативное состояние
средств этих явно не хва�
тает.

В связи с этим есть не�
обходимость обратить вни�
мание налоговых органов
на возможность увеличения
размера Дорожного фонда
за счет повышения эффек�
тивности администрирова�
ния транспортного налога,
являющегося одним из ис�
точников его пополнения.
Недоимка по данному нало�
гу за прошлый год возрос�
ла на 25 миллионов рублей
и составила более 100 мил�
лионов рублей, которые не
были бы лишними для ре�
шения дорожных проблем.
Реальную помощь налого�
викам могли бы оказать в
этом вопросе органы мес�
тного самоуправления, на
территориях которых не�
благополучно складывает�
ся картина по собираемос�
ти этого вида налога.

Учитывая, что в структу�
ре дорожного хозяйства
преобладают муниципаль�
ные дороги (59%), основ�
ную сумму средств регио�
нального дорожного фонда
(600 миллионов рублей) мы
направили в муниципали�
теты и совместно с ними
отремонтировали свыше 83
километров асфальтобе�
тонных дорожных покрытий
местного значения и более
48 тысяч квадратных мет�
ров дворовых территорий.

Кроме того, за счет до�
рожного фонда отремонти�
ровали 21 километр регио�
нальных автомобильных
дорог, а также, в рамках
Федеральной целевой про�
граммы «Развитие транс�
портной системы России в
2010�2015 годах», реконст�
руировали еще 24,5 кило�
метра автомобильных до�
рог регионального значе�
ния.

Я не буду перечислять
сегодня все отремонтиро�
ванные объекты � они на
виду.

Впервые за многие годы
капитально отремонтиро�
ваны тысячи метров основ�
ных дорог в городских и
сельских поселениях.

Значимым событием для
республики стало открытие
в конце прошлого года пер�
вой очереди проекта по
строительству моста�эста�
кады через реку Кубань,
который по длине пролета,
высоте опор и глубине за�
ложения фундаментов опор

относится к уникальным
сооружениям. В текущем
году строители приступили
к реализации второй и тре�
тьей очереди проекта, а
полное его завершение
планируется досрочно уже
в 2014 году, на что у нас
есть определенные догово�
ренности с руководством
Росавтодора.

Значительный объем
работ выполнен и по рекон�
струкции дорожного полот�
на к курорту Домбай. За�
вершился капитальный ре�
монт автодороги Карача�
евск�Домбай. В самом по�
селке Домбай выполнена
полная реконструкция до�
роги, включая работы по
благоустройству прилегаю�
щей территории, проведе�
но освещение.

В 2014�2015 годах феде�
ральное дорожное агент�
ство обеспечит электроос�
вещением все населенные
пункты, расположенные
вдоль федеральных трасс.

В настоящее время про�
рабатываем вопрос даль�
нейшего участия республи�

ки в федеральной целевой
программе «Развитие
транспортной системы
России в 2010�2015 годах»,
планируя увеличить в теку�
щем году объемы дорожно�
го строительства, с учетом
регионального дорожного
фонда, почти в два раза.

Думаю, что для повыше�
ния эффективности ис�
пользования средств до�
рожного фонда, Министер�
ству промышленности и
энергетики КЧР необходи�
мо разработать соответ�
ствующую республиканс�
кую программу на длитель�
ный период. Работа в этом
направлении должна про�
гнозироваться и увязы�
ваться с перспективными
планами населенных пунк�
тов.

Учитывая, что Карачае�
во�Черкесия является
сельскохозяйственным ре�
гионом, считаем необходи�
мым оказание всесторон�
ней помощи агропромыш�
ленному комплексу.

В прошлом году на меры
бюджетной поддержки
сельхозпроизводителей на�
правлено 1 миллиард 407
миллионов рублей субси�
дий, что на 193 миллиона
рублей больше уровня 2011
года.

Благодаря визиту в рес�
публику министра сельско�
го хозяйства Российской
Федерации Федорова Ни�
колая Васильевича, и дос�
тигнутым с ним договорен�
ностям, нам удалось полу�
чить из федерального бюд�
жета, в рамках государ�
ственной программы раз�
вития сельского хозяйства,
дополнительно к ранее вы�
деленным 135 милли�
онам еще 280 миллионов
рублей. Это позволило пол�
ностью погасить накопив�
шуюся с 2008 года задол�
женность перед граждана�
ми, ведущими личные под�
собные хозяйства, и крес�
тьянско�фермерскими хо�
зяйствами по возмещению
части затрат на уплату про�
центов по кредитам и зай�
мам.

Помимо этого, в целях
поддержки развития малых
форм хозяйствования на
селе с 2012 года реализу�
ем программы по поддерж�
ке начинающих фермеров и
развитию семейных живот�
новодческих ферм.

По итогам первого года
реализации данных про�
грамм государственная
поддержка оказана ста
двадцати двум начинаю�
щим фермерам для созда�
ния и развития фермерско�
го хозяйства и ста двадца�
ти пяти главам крестьянс�
ких (фермерских) хозяйств
на развитие семейных жи�
вотноводческих ферм.

Основные итоги разви�
тия сельскохозяйственной
отрасли в прошлом году
характеризуются следую�
щими показателями.

Объем сельскохозяй�
ственного производства
возрос на 2,5% и составил
19,6 миллиардов рублей. К
сожалению, темпы его рос�
та несколько упали к дос�

таточно успешному для аг�
рариев 2011 году (112%).
Тому есть и объективные
причины: суровая зима,
выпадение годовой нормы
осадков в первой половине
года, а также град, прошед�
ший в мае�июне в ряде
районов республики. Все
это практически уничтожи�
ло озимые и нанесло серь�
езный вред яровым культу�
рам.

Этим можно объяснить
снижение производства
основных продуктов расте�
ниеводства, за исключени�
ем сахарной свеклы, вало�
вой сбор которой возрос к
предыдущему году на 14%.

Что касается животно�
водства, то за последние
два года мы постепенно
наращиваем поголовье
крупного рогатого скота, в
том числе за счет приобре�
тения племенных живот�
ных.

Для размещения данно�
го поголовья построено 12
новых и реконструировано
29 животноводческих
ферм. На сегодняшний

день уже 3 хозяйства полу�
чили статус племенных
репродукторов по разведе�
нию крупного рогатого ско�
та.

В текущем году, соглас�
но действующим правилам
развития племенного жи�
вотноводства, на статус
племенных репродукторов
претендуют 4 хозяйства, а
в следующем еще 5 хо�
зяйств. В этой связи, Ми�
нистерству сельского хо�
зяйства необходимо ока�
зать всемерное содействие
этим хозяйствам и обеспе�
чить окончание формирова�
ния сети племенных репро�
дукторов по разведению
мясного скота в 2014 году.
А в целом нужно активнее
влиять на результатив�
ность реализации работаю�
щих в отрасли программ
для более эффективной
отдачи от каждого вложен�
ного рубля в поддержку
сельского хозяйства.

Нам необходимо также
принять меры по восста�
новлению и развитию мо�
лочного животноводства.

Министерству сельско�
го хозяйства Карачаево�
Черкесской Республики со�
вместно с главами Адыге�
Хабльского, Ногайского и
Прикубанского районов, где
есть достаточная кормовая
база для развития молоч�
ного скотоводства, необхо�
димо эффективнее исполь�
зовать преимущества сво�
их земель. Приоритетной
задачей для этих районов
должно стать создание мо�
лочно�товарных ферм. В
этом вопросе Министер�
ству сельского хозяйства
надо занимать более актив�
ную позицию, оказывать,
при необходимости, по�
мощь через экономически
значимые региональные
программы.

Важным показателем
состояния региональной
экономики является уро�
вень развития малого и
среднего бизнеса. Вместе
с тем на сегодняшний день
сфера мелкого и среднего
предпринимательства на�
столько уязвима большим
количеством имеющихся
проблем, что ее поддержка
должна являться и являет�
ся приоритетной задачей
органов государственной
власти республики. Пред�
приниматели сталкиваются
с непосильной налоговой
нагрузкой, сложностями
при получении кредитов,
высокими процентными
ставками, административ�
ными барьерами, длитель�
ными сроками оформления
разрешительной докумен�
тации на строительство и
ввод объектов недвижимо�
сти. Не всегда доступна для
широкого круга лиц инфор�
мация о свободных земель�
ных участках.

В прошлом году, в целях
ограничения администра�
тивных барьеров мы приня�
ли решение о передаче пол�
номочий по распоряжению
земельными участками в
городе Черкесске с респуб�
ликанского на муниципаль�
ный уровень. Думаю, это

правильное решение, от
которого предприниматели,
да и простые горожане,
только выиграют: им не
нужно больше обивать по�
роги регионального мини�
стерства с заявлениями о
решении земельных вопро�
сов. От того, что и отвод
земли, и выдачу разреше�
ния на строительство осу�
ществляет один орган, про�
цедура рассмотрения обра�
щений значительно сокра�
тилась.

Кроме того, требует
урегулирования затянув�
шийся вопрос передачи зе�
мель сельскохозяйственно�
го назначения из республи�
канской собственности в
ведение муниципалитетов.
Поручаю Министерству
имущественных и земель�
ных отношений в месячный
срок завершить эту работу.

Необходимо упрощать
процедуры предоставления
государственных и муници�
пальных услуг, шире вне�
дряя принцип «одного
окна». В этих целях мы от�
крыли республиканский

м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й
центр, но этого недостаточ�
но. Такие центры должны
быть в каждом муниципаль�
ном образовании. Мини�
стерству промышленности
и энергетики надо активнее
влиять на ситуацию в рес�
публике по предоставле�
нию услуг в электронном
виде.

В республике осуществ�
ляют деятельность 2616
малых и средних предприя�
тий, доля которых в общем
количестве предприятий
составила 39%, число ра�
ботающих в них составля�
ет 34 тысячи человек.
Объем налоговых поступ�
лений от их деятельности
составил в прошлом году
325 миллионов рублей. Ка�
залось бы, немало, и рост к
прошлому году обеспечен.
Но если сопоставить с сум�
мой государственной под�
держки, предоставленной в
прошлом году малому биз�
несу из всех источников
финансирования, 667 мил�
лионов рублей, то неслож�
но сделать вывод о недо�
статочной эффективности
бюджетной поддержки этой
категории предпринима�
тельства. Конечно, мы под�
держивали и будем поддер�
живать малый и средний
бизнес, но отдача от него в
бюджет должна быть более
ощутимой. Министерствам
сельского хозяйства и эко�
номического развития, Уп�
равлениям по делам моло�
дежи и занятости населе�
ния, реализующим по на�
правлениям своей деятель�
ности программы поддерж�
ки малого и среднего биз�
неса в республике, необхо�
димо строить политику в
увязке с эффективностью
«работы» каждого бюджет�
ного рубля.

В этой связи уместно
напомнить, что Президент
Российской Федерации
Владимир Владимирович
Путин в Бюджетном Посла�
нии на 2013 год поставил
задачу повышения роли
бюджетной политики в це�
лях повышения эффектив�
ности социально�экономи�
ческой политики.

Финансирование тех или
иных направлений государ�
ственной поддержки необ�
ходимо жестко увязывать с
достижением конкретных
целей, исчисляемых в коли�
чественных показателях.

Если говорить о бюджет�
ной политике в целом, то ее
реализация в республике
осуществляется в условиях
острой недостаточности
доходных источников.

В бюджет республики в
прошлом году поступило
около 21 миллиарда руб�
лей, из которых 5,6 милли�
ардов � налоговые и нена�
логовые доходы; 15,2 мил�
лиарда рублей � безвозмез�
дные поступления из феде�
рального бюджета, которые
возросли к предыдущему
году более чем в полтора
раза. Казалось бы, налицо
рост уровня дотационнос�
ти республики. Но, если
проанализировать структу�
ру безвозмездных поступ�

лений из федерального
бюджета, то, наряду с це�
левой дотацией на строи�
тельство инженерной инф�
раструктуры в Архызе в
размере 2,2 миллиарда
рублей, резко, более чем в
полтора раза, возрос раз�
мер субсидий. Это свиде�
тельствует об активном
участии республики в феде�
ральных целевых програм�
мах с целью привлечения в
их рамках дополнительных
финансовых средств, и яв�
ляется, на мой взгляд,
позитивным показателем
работы Правительства КЧР
с федеральным центром.

Хочу отметить наиболее
эффективное привлечение
федеральных средств, ког�
да на 5 рублей собственных
средств мы получили 95
рублей из федерального
бюджета:

� на реализацию Комп�
лекса мер по развитию си�
стемы образования;

� на реализацию двух
подпрограмм ФЦП «Пре�
дупреждение и борьба с
социально значимыми за�

болеваниями»;
� на поддержку сельско�

го хозяйства по ряду на�
правлений;

� на реализацию мероп�
риятий, направленных на
снижение напряженности
на рынке труда.

Думаю, нам следует и в
будущем обеспечить мак�
симальное участие респуб�
лики в таких эффективных
для региона федеральных
программах.

Что касается незначи�
тельного роста налоговых и
неналоговых доходов
(103,7%) , то причиной это�
му явилось перераспреде�
ление доходов между феде�
ральным и региональным
бюджетами в связи с пере�
дачей на федеральный уро�
вень полномочий по финан�
сированию полиции. В со�
поставимой же базе рост
этих доходов составил
115,5%.

В условиях недостаточ�
ности средств мобилиза�
ция собственных доходов
бюджета становится одной
их основных задач всех от�
раслевых министерств и
ведомств. Использование
административного ресур�
са органов власти как ре�
гионального, так и муници�
пального уровня должно
более эффективно направ�
ляться на вовлечение всех
хозяйствующих субъектов
региона в процесс наращи�
вания налогового потенци�
ала, взаимовыгодного со�
трудничества государства
и бизнеса.

Мы имеем неплохие ре�
зультаты в деятельности
Рабочей группы при Прави�
тельстве республики по
пополнению налоговой
базы по имущественным
налогам, зачисляемым в
местные бюджеты. Прежде
всего, мы определились,
что имеется невовлечен�
ный в налогообложение ог�
ромный потенциал по зем�
ле и имуществу, наметили
реальную программу дей�
ствий и приступили к ее
реализации. В итоге на
34,4% выросли поступив�
шие в прошлом году в бюд�
жетную систему местные
налоги, на 18% возросло
количество регистрации
прав собственности на
объекты недвижимого иму�
щества при среднероссий�
ском показателе � 5%.

Работу в этом направ�
лении следует продолжать
и дальше, распространяя
опыт Ногайского муници�
пального района, на приме�
ре сельских поселений ко�
торого мы внедрили элект�
ронный похозяйственный
учет и систему межведом�
ственного взаимодействия
с органами Росреестра и
федеральной налоговой
службы. Данная форма уче�
та направлена на макси�
мальное вовлечение в на�
логооблагаемую базу иму�
щества физических лиц.
Особую актуальность этот
вопрос приобретает в свя�
зи с ожидаемым введени�
ем с 2014 года единого на�
лога на недвижимость.

В этой связи Министер�

ству финансов республики
следует более активно ко�
ординировать данную рабо�
ту. В условиях недостаточ�
ности средств на исполне�
ние полномочий органов
местного самоуправления
ее результаты должны да�
вать для муниципальных
бюджетов ощутимый фи�
нансовый результат.

Мы все понимаем, что
именно местное самоуп�
равление является тем
фундаментом, на котором
базируется вся государ�
ственная система управле�
ния. Именно поэтому мы
стараемся строить эконо�
мическую политику таким
образом, чтобы максималь�
но укрепить финансовую
самостоятельность муни�
ципалитетов.

С этой целью в прошлом
году мы смогли, несмотря
на острую недостаточность
доходных источников, бо�
лее чем на 30% увеличить
размер финансовой помо�
щи муниципальным образо�
ваниям. Впервые в респуб�
лике заработал Фонд сти�
мулирования, из которого,
по итогам мониторинга ка�
чества бюджетного процес�
са, мы распределили 33
миллиона рублей дополни�
тельной дотации пяти муни�
ципальным образованиям,
достигшим лучших показа�
телей эффективности дея�
тельности в сфере управ�
ления общественными фи�
нансами.

А благодаря оказанной в
конце 2011 года финансо�
вой помощи муниципаль�
ным образованиям на про�
ведение отопительного се�
зона в общей сумме 163
миллиона рублей в про�
шлом году не было допуще�
но серьезных сбоев в рабо�
те коммунальных служб.

И в дальнейшем мы бу�
дем строить взаимоотноше�
ния с муниципалитетами с
учетом необходимости
обеспечения возложенных
на муниципальный уровень
полномочий необходимыми
финансовыми средствами.
При этом будем создавать
необходимые условия для
побуждения муниципальных
властей к действиям, на�
правленным на наращива�
ние налогового потенциала,
недопущение расточитель�
ного отношения к тем или
иным объектам недвижимо�
сти и земельным участкам,
не являющимся объектами
налогообложения.

Эти меры приобретают
особую актуальность в свя�
зи с необходимостью реа�
лизации на территории рес�
публики «майских» 2012
года Указов Президента
Российской Федерации, в
первую очередь � по повы�
шению размера оплаты
труда работников бюджет�
ной сферы. Мы обязаны
сделать все от нас завися�
щее, мобилизовать все ре�
сурсы на решение задач,
поставленных перед нами
руководством страны.

Отчет о работе Прави�
тельства в социальной
сфере я хочу начать с де�
мографических показате�
лей.

Численность населения
республики составила на
конец прошлого года 471
тысячу 847 человек.

В 2012 году родилось
5910 детей, что на 179 че�
ловек превышает рождае�
мость детей в 2011 году.

Число умерших, наобо�
рот, сократилось на 63 че�
ловека.

В структуре причин
смертности продолжают
оставаться на первом мес�
те заболевания системы
кровообращения (59,7%),
на втором � новообразова�
ния (14,7%), на третьем
месте � внешние факторы
(8,7%), из которых основ�
ная доля приходится на
смертность от всех видов
транспортных несчастных
случаев. Всего за 2012 год
на дорогах республики со�
вершено 642 дорожно�
транспортных происше�
ствия, в которых более ты�
сячи человек получили ра�
нения, погибли 133 челове�
ка, из них 2 ребенка.

Такая ситуация не мо�
жет не волновать Прави�
тельство республики и
меня лично. Этот вопрос
обсуждался на недавно
проходившем у нас Коорди�
национном совещании, по
результатам которого дано
поручение Министерству
внутренних дел по КЧР по�
высить эффективность
профилактической работы
на дорогах, уделяя перво�
степенное внимание ме�
роприятиям по укреплению
дисциплины среди участни�
ков дорожного движения.
Продолжение на 3�й стр.
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Вместе с тем, требует
особого внимания пробле�
ма организации подготовки
водителей, которую осуще�
ствляют в республике на
сегодняшний день 34 орга�
низации. Практика показы�
вает, что каждое восьмое
д о р о ж н о � т р а н с п о р т н о е
происшествие совершает�
ся по вине начинающих во�
дителей. Недавно прове�
денная проверка деятель�
ности этих организаций
показала крайне низкий
уровень посещаемости за�
нятий: учащихся либо со�
всем не было, либо присут�
ствовало по 1�2 человека.
А водительские удостове�
рения получают порядка 7
тысяч человек в год! Когда
они успевают получать об�
разование, остается толь�
ко гадать.

Прошу прокуратуру Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики взять на контроль
данный вопрос.

С целью профилактики
дорожно�транспортных
происшествий принято ре�
шение продолжить в теку�
щем году действие респуб�
ликанской целевой про�
граммы «Повышение безо�
пасности дорожного дви�
жения в Карачаево�Черкес�
ской Республике», направ�
ленной на обеспечение за�
конных гарантий жителей
республики на безопасные
условия движения на доро�
гах и улицах.

Что касается смертно�
сти от заболеваний систе�
мы кровообращения, зани�
мающей лидирующее поло�
жение в этом печальном
ряду, то заслуживает вни�
мания тот факт, что благо�
даря созданию в республи�
ке, в рамках национально�
го проекта «Здоровье», ре�
гионального сосудистого
центра за последние два
года этот показатель со�
кратился на 15,7%. Мы бу�
дем и в дальнейшем раз�
вивать в республике высо�
котехнологичную медицин�
скую помощь, делая ее до�
ступнее для всех жителей
республики, независимо от
их материального благосо�
стояния. В результате ра�
боты по развитию в рес�
публике сосудистой хирур�
гии в Карачаево�Черкес�
ском сосудистом центре
была выполнена первая
операция на открытом сер�
дце. Ранее в Северо�Кав�
казском федеральном ок�
руге аналогичные операции
в региональных лечебных
учреждениях не выполня�
лись. Жители республики
имеют возможность полу�
чить высокотехнологичную
медицинскую помощь по
сердечно�сосудистой пато�
логии, не выезжая за пре�
делы республики. Налицо
не только социальный, но
и экономический эффект �
мы будем тратить меньше
бюджетных средств на оп�
лату лечения наших боль�
ных в других регионах.

Если говорить о систе�
ме здравоохранения рес�
публики в целом, то в от�
расли уже второй год эф�
фективно реализуется Про�
грамма модернизации,
бюджет которой в прошлом
году составил 641 миллион
рублей.

Помимо этого, мы смог�
ли участвовать в феде�
ральной программе «Пре�
дупреждение и борьба с
социально�значимыми за�
болеваниями», на реализа�
цию которой привлекли в
республику дополнительно
еще около 12 миллионов
рублей.

Всего в систему здраво�
охранения было направле�
но около четырех миллиар�
дов рублей с увеличением
к 2011 году на 807 милли�
онов рублей, благодаря
чему мы существенно улуч�
шили материально�техни�
ческое состояние лечебных
учреждений.

В рамках реализации
программы «Модернизация
здравоохранения в Карача�
ево�Черкесской Республи�
ке на 2011�2012 годы»
проведен капитальный ре�
монт девяносто девяти
объектов в двадцати лечеб�
но�профилактических уч�
реждениях общей площа�
дью более 33 тысяч квад�
ратных метров. Проведен
текущий ремонт на десяти
объектах в трех лечебно�
профилактических учреж�
дениях. Завершается по�
ставка одной тысячи двух�
сот шестидесяти восьми
единиц оборудования. Вне�
дрено 17 стандартов оказа�
ния медицинской помощи.
За 2 года реализации про�
граммы фондооснащен�
ность медицинских органи�

заций возросла на 40% и
составила 6,8 тыс. рублей
на 1 кв. м площади, фондо�
вооруженность увеличи�
лась на 31,2% и составила
758 тыс. рублей на 1 врача.

В рамках реализации
федеральной целевой про�
граммы «Юг России» прово�
дится реконструкция рес�
публиканской клинической
больницы общей площадью
около 30 тысяч квадратных
метров. 10 тысяч из них уже
введены в эксплуатацию.

В текущем году должны
завершить реконструкцию
помещений республиканс�
кого перинатального цент�
ра в Черкесске площадью
около 11 тысяч квадратных
метров. Средства на это в
размере 209 миллионов
рублей были выделены рес�
публике по результатам
посещения Карачаево�
Черкесии министром здра�
воохранения Российской
Федерации Вероникой Иго�
ревной Скворцовой.

Планируем также ввес�
ти в эксплуатацию основ�
ной корпус противотубер�
кулезного диспансера со
стационаром на 80 мест,
площадью 12 тысяч квад�
ратных метров.

С удовлетворением от�
мечаю, что все машины
скорой помощи, а также 40
станций и отделений ско�
рой медицинской помощи
мы оснастили навигацион�
ной технологией ГЛОНАСС.

В целях повышения ка�
чества медицинского об�
служивания населения рес�
публики:

� создан межмуници�
пальный центр в Зеленчук�
ской ЦРБ с открытием пер�
вичного сосудистого отде�
ления для оказания меди�
цинской помощи населе�
нию трех районов (Зелен�
чукскому, Урупскому, Ха�
безскому);

� открыт реабилитаци�
онный центр на базе Пра�
вокубанской участковой
больницы, оснащенный со�
временным оборудовани�
ем;

� открыто 10 новых
фельдшерско�акушерских
пунктов, 5 пунктов неотлож�
ной помощи, 3 пункта ско�
рой помощи;

� проведено реформи�
рование коечной сети.

В целом, эффектив�
ность реализации в респуб�
лике мероприятий програм�
мы модернизации здраво�
охранения получила доста�
точно высокую оценку, ре�
зультатом чего стало выде�
ление нам бонуса в сумме
106 миллионов рублей. За
счет них мы завершаем ка�
питальный ремонт четырех
объектов здравоохранения,
приобрели 20 машин ско�
рой помощи, два передвиж�
ных диагностических комп�
лекса и дополнительное
лечебно�диагностическое
оборудование.

В рамках приоритетно�
го национального проекта
«Здоровье» планируем се�
рьезно совершенствовать
онкологическую и нарколо�
гическую службы, перина�
тальную диагностику, про�
должить реконструкцию
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
республиканской клиничес�
кой больницы.

Как вы знаете, в рес�
публике не было и пока нет
республиканской детской
клинической больницы. И я
считаю, что сделан очень
важный шаг � получила
одобрение Минздрава Рос�
сии наша инициатива стро�
ительства республиканс�
кой многопрофильной дет�
ской больницы. Также при�
нято решение о строитель�
стве республиканского он�
кологического центра.

Реализация программы
модернизации здравоохра�
нения позволила не только
материально укрепить от�
расль, но и существенно
повысить заработную пла�
ту медицинских работни�
ков, доведя средний размер
оплаты труда врачей до
18827 рублей, что на 22%
выше средней заработной
платы по региону, среднего
медицинского персонала �
до 10563 рублей.

Это в среднем по отрас�
ли. Но в ходе моих встреч с
населением я столкнулся с
вопиющими фактами не�
справедливого отношения
со стороны отдельных ру�
ководителей медучрежде�
ний к своим работникам,
особенно узкопрофильным
врачам, зарплата которых
составляет 8 � 9 тысяч руб�
лей. Нужно менять местни�
ческое отношение к уста�
новлению размера зара�
ботной платы на уровне
главных врачей, некоторые
из которых позволяют себе
принимать решения о повы�

шении заработной платы
завхозу, к примеру, на
79,5%, а врачам � на 1,6%,
среднему медицинскому
персоналу � на 3,2%.

Министерству здраво�
охранения республики не�
обходимо срочно пере�
смотреть систему оплаты
труда, повышая мотивацию
работников к повышению
результативности работы.

Не чувствуется здесь и
контроля со стороны Фон�
да медицинского страхова�
ния, призванного не допус�
кать перекосов в структуре
расходов лечебных учреж�
дений.

Мы испытываем острую
нехватку медицинского
персонала, особенно в го�
родской местности, откуда
многие молодые врачи
уехали в села, где по про�
грамме «Земский доктор»
получили по 1 миллиону
рублей. Всего в прошлом
году 238 врачей воспользо�
вались данной мерой госу�
дарственной поддержки.

Медики сегодня задыха�
ются от возрастающего

вала бумаг и отчетов, выс�
казывая справедливые
нарекания на этот счет.
Надо решительно менять
систему стимулирования
их труда, повышать пре�
стиж профессии медработ�
ника, иначе мы можем по�
терять много хороших спе�
циалистов, работающих
порой на одном энтузиазме
и врачебном долге.

И еще, несмотря на то,
что в последнее время в
отрасли произошли суще�
ственные изменения к луч�
шему, отмеченные и Мини�
стром здравоохранения
Российской Федерации, к
качеству предоставляемых
медицинских услуг, к сожа�
лению, у жителей респуб�
лики есть еще много пре�
тензий.

Мы не должны остав�
лять без внимания ни одно�
го факта некачественного
оказания медицинских ус�
луг, своевременно давать
им объективную оценку.

На неуклонное повыше�
ние здоровья населения
республики, увеличение
числа сторонников здоро�
вого образа жизни направ�
лены и меры по расшире�
нию и укреплению спортив�
ной инфраструктуры.

Мы исходим из понима�
ния того, что максимальное
вовлечение населения в
регулярные занятия физ�
культурой и спортом позво�
лит решить большой комп�
лекс проблем, связанных с
формированием здорового
образа жизни, отвлечения
молодежи от прогрессиру�
ющих негативных явлений,
таких, как наркомания,
пьянство, табакокурение и
преступность.

Итогом подписания в
2011 году Соглашения с
министром спорта Россий�
ской Федерации Виталием
Леонтьевичем Мутко явля�
ется наше тесное сотруд�
ничество с федеральным
центром в области разви�
тия физкультуры и спорта.
Сегодня с полной уверен�
ностью мы можем говорить
о прорыве в вопросе мате�
р и а л ь н о � т е х н и ч е с к о г о
обеспечения этой отрасли,
когда за год в республике
для развития спорта сде�
лано больше, чем за преды�
дущие десятилетия!

В 2012 году, в рамках
федеральной целевой про�
граммы «Развитие физи�
ческой культуры и спорта в
России» построены и вве�
дены в эксплуатацию такие
объекты, как «Спортивный
комплекс с универсальным
игровым залом в городе
Черкесске» и «Нацио�
нальный культурный центр
в ауле Псыж».

В рамках подпрограммы
ФЦП «Развитие футбола в
России» уложено футболь�
ное поле в Прикубанском
районе.

С целью расширения
условий для привлечения
населения к систематичес�
ким занятиям спортом,
проведения спортивно�
массовых мероприятий и
соревнований мы реконст�
руировали и переоборудо�

вали 7 уже действующих
спортивных залов в Кара�
чаевском, Усть�Джегутинс�
ком, Зеленчукском и Мало�
карачаевском районах, а
также в городе Карачаевс�
ке.

В настоящее время за
счет средств республикан�
ского бюджета и внебюд�
жетных источников на тер�
ритории парка культуры и
отдыха «Зеленый остров» в
городе Черкесске ведется
строительство физкультур�
но�оздоровительного комп�
лекса с универсальным иг�
ровым залом и плаватель�
ным бассейном общей пло�
щадью 3,5 тысячи квадрат�
ных метров. Там же в парке
культуры и отдыха «Зеленый
остров» мы намерены пост�
роить академию футбола и
академию тенниса.

В стадии завершения �
строительство физкультур�
но�оздоровительного комп�
лекса в селе Учкекен, на�
чато строительство спор�
тивного комплекса в селе
Дружба, поселке Новый Ка�
рачай, ведется строитель�

ство двух футбольных по�
лей в Абазинском и Усть�
Джегутинском районах.

Еще одним практичес�
ким результатом наших до�
говоренностей с председа�
телем Правления ОАО «Газ�
пром» Алексеем Борисови�
чем Миллером является то,
что мы приступили к реали�
зации проекта «Газпром �
детям», в рамках которого
будет построено 10 много�
функциональных площадок
в городах и районах рес�
публики. Началось строи�
тельство двух из них � в
ауле Эркин�Шахар Ногайс�
кого района и в ауле Мало�
Абазинск Адыге�Хабльско�
го района.

Особо хочу отметить,
что при строительстве
спортивных объектов мы
учитываем требования
обеспечения доступности
занятиями спортом людей
с ограниченными возмож�
ностями.

Если говорить о здоро�
вье общества, не могу не
сказать о его нравствен�
ном здоровье, о том, как
общество заботится о тех
незащищенных слоях насе�
ления, которые нуждаются
в этой заботе.

В этой связи хочу оста�
новиться на проблеме де�
тей � сирот и, прежде все�
го, обеспечения их жильем.
Одним из первых моих ре�
шений в должности Главы
республики было увеличе�
ние более чем в 5 раз ас�
сигнований, предусмотрен�
ных на приобретение жилья
сиротам. За счет этих
средств, а также субсидий
из федерального бюджета
в прошлом году мы смогли
приобрести 39 квартир си�
ротам, против 12 квартир,
приобретенных в 2011 году.

В текущем году ассиг�
нования на эти цели увели�
чиваем еще на 20% . Вмес�
те с тем, ситуация с обес�
печением жильем детей�
сирот решается крайне
медленно, и причиной тому
� не только недостаток
средств в бюджете. По не�
поддающимся объяснению
причинам в прошлом году
85% ассигнований на при�
обретение жилья сиротам
было израсходовано в те�
чение двух последних меся�
цев, то есть в период ажи�
отажного спроса, когда
речь идет не столько о при�
обретении жилья, сколько о
необходимости освоения
бюджетных средств! При�
обретаемое жилье не все�
гда отвечает элементар�
ным санитарным требова�
ниям.

Не чувствуется актив�
ности в данном вопросе и в
текущем году, когда мы
приобрели всего 2 кварти�
ры, да и то за счет неис�
пользованного остатка
прошлого года.

Министерству образо�
вания республики, как упол�
номоченному в этой сфере
деятельности органу, необ�
ходимо кардинально пере�
смотреть свое отношение к
решению данной пробле�
мы, оперативно и с макси�
мальным эффектом ис�

пользовать имеющиеся в
бюджете средства для при�
обретения жилья сиротам,
своевременно приводить в
соответствие с меняющи�
мися требованиями законо�
дательства нормативную
базу в данной сфере.

Эти дети, как никто,
должны чувствовать реаль�
ную поддержку государ�
ства, нельзя допускать,
чтобы и так обделенный
судьбой человек сталки�
вался с несправедливос�
тью и черствым отношени�
ем к нему чиновников!

Понимаю, что образова�
ние � это одна из наиболее
крупных и сложных соци�
альных отраслей, занимаю�
щая 17% бюджета респуб�
лики и решающая огромное
количество вопросов. Но
из�за масштабности реша�
емых проблем нельзя забы�
вать о тех, в интересах ко�
торых, собственно, созда�
ются государственные ор�
ганы.

В целом, на финансовое
обеспечение деятельности
системы образования на�

правлено в прошлом году
более трех миллиардов
рублей, что выше уровня
2011 года на 48,4%.

363 миллиона рублей
отрасль получила в рамках
Комплекса мер по модер�
низации системы общего
образования, из которых
95%, или 345 миллионов
рублей, поступило из феде�
рального бюджета. Реали�
зация мероприятий осуще�
ствлялась совместно с му�
ниципалитетами, в соб�
ственности которых нахо�
дится подавляющая часть
учреждений общего образо�
вания, и позволила значи�
тельно укрепить их матери�
ально�техническую базу с
целью улучшения условий
обучения, внедрения со�
временных образователь�
ных технологий.

Благодаря успешному
выполнению всех меропри�
ятий Комплекса мер по мо�
дернизации системы обще�
го образования в 2011 году
Карачаево�Черкесии было
разрешено включить в ме�
роприятия 2012 года расхо�
ды по ремонту школ, что
позитивно было восприня�
то всеми главами муници�
пальных образований, так
как значительная часть
учебных заведений имеет у
нас весьма «преклонный»
возраст.

В рамках мероприятий
по модернизации образова�
ния мы провели капиталь�
ный ремонт 35 учебных за�
ведений, направив на эти
цели более 53 миллионов
рублей; 22 миллиона рублей
направили на текущий ре�
монт школ; все медицинс�
кие кабинеты учебных заве�
дений привели в соответ�
ствие с действующими
стандартами.

В 2012 году доведен до
нормативного показатель
оснащенности учебных за�
ведений компьютерами, ко�
торый составил 16 учени�
ков на 1 компьютер против
25 учеников на 1 компью�
тер в 2011 году.

За счет внедрения дис�
танционного обучения 369
детей�инвалидов получили
доступ к полноценной сис�
теме обучения.

Однако, как показывает
практика, наличие средств
информационно�коммуни�
кационных технологий в
школе само по себе не ре�
шает вопрос их эффектив�
ного использования в учеб�
но�воспитательном про�
цессе.

Не все учителя в полной
мере используют возмож�
ности компьютерных техно�
логий в образовательном
процессе. Достаточно ска�
зать, что 68% учителей рес�
публики не имеют элект�
ронный адрес, 54% �
пользуются Интернетом не
чаще одного раза в неде�
лю, а 29% вообще не
пользуются Интернетом. О
каких информационно�ком�
муникационных технологи�
ях может идти речь? Разве
могут такие учителя давать
современные знания?
Здесь налицо неэффектив�
ное использование имею�

щейся материально�техни�
ческой базы. Министерство
образования и науки, руко�
водители муниципальных
органов управления долж�
ны сделать соответствую�
щие выводы.

Неэффективные расхо�
ды � это прямое следствие
неэффективного управле�
ния.

Чем, как не неэффектив�
ным управлением, можно
объяснить наличие в шта�
тах некоторых школ по 7 � 8
заместителей директора?
Или наличие 21 работника,
42% которых � администра�
тивно�управленческий пер�
сонал, в открытой образо�
вательной школе города
Карачаевска, где обучает�
ся всего 77 учащихся? Ду�
маю, это объясняется про�
сто � полномочия по фи�
нансовому обеспечению
образовательного процес�
са � республиканские, а
штаты утверждаются на
местном уровне: одни пла�
тят, а другие тратят!

Министерству образо�
вания и науки КЧР надо

незамедлительно разрабо�
тать соответствующие нор�
мативы штатной численно�
сти. Необходимо, также,
совместно с главами муни�
ципальных городов и райо�
нов, рассмотреть возмож�
ность реорганизации рас�
положенных рядом недо�
статочно загруженных об�
разовательных учреждений
путем их слияния.

Требует решения и про�
блема использования об�
щежитий средних профес�
сиональных учреждений,
которые зачастую исполь�
зуются не по назначению.
К примеру, из 120 мест об�
щежития профессиональ�
ного лицея №8 только 28
занимают студенты. Жду
конкретных предложений от
Министерства образования
и науки по наведению по�
рядка в этом вопросе.

Что касается проблемы
существования большого
числа малокомплектных
школ, значительно снижа�
ющего показатель эффек�
тивности расходов по от�
расли, то в этом вопросе я
придерживаюсь твердой
позиции � школы на селе
закрывать не будем!

Более того, с целью
организации подвоза уча�
щихся к местам обучения
мы довели в прошлом году
обеспеченность общеобра�
зовательных учреждений
республики школьными ав�
тобусами, оснащенных
спутниковой навигацией
ГЛОНАСС, до 89% от общей
потребности.

Работу в этом направ�
лении необходимо завер�
шить в текущем году.

Параллельно решаем
вопрос строительства и
реконструкции общеобра�
зовательных учреждений.

В прошлом году введе�
на в эксплуатацию новая
школа на 264 учащихся в
ауле Али�Бердуковском
Хабезского муниципально�
го района, а также при�
стройка к школе в ауле
Нижняя Теберда Карачаев�
ского района на 240 уча�
щихся.

Завершены мероприя�
тия по реконструкции шко�
лы на 964 учащихся в селе
Красный Курган, на 362 уча�
щихся в поселке Мичурин�
ский Прикубанского райо�
на, заканчиваем реконст�
рукцию трех блоков школы
села Римгорского Малока�
рачаевского района на 480
учащихся. Начато строи�
тельство двух новых обще�
образовательных учрежде�
ний, на 1260 учащихся каж�
дое, в Черкесске и Карача�
евске, завершение которых
предусмотрено в следую�
щем году. Планируем при�
ступить к строительству
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х
школ на 260 учащихся в
селе Холоднородниковском
Прикубанского района и в
селе Учкекен Малокарача�
евского района.

В рамках федеральной
целевой программы по сей�
смоусилению закончена
реконструкция школы в по�
селке Али�Бердуковском,
планируем завершить ре�

конструкцию школы в по�
селке Бавуко.

Занимаясь укреплением
материально�технической
базы учебных заведений,
мы не должны забывать и о
другом, не менее важном
вопросе, � организации
школьного питания.

В республике разрабо�
тана республиканская це�
левая программа «Горячее
питание школьников на
2012�2014 годы», согласно
которой часть расходов по
оплате питания детей в
школах республиканский
бюджет берет на себя. В
прошлом году на исполне�
ние программных меропри�
ятий было направлено бо�
лее сорока двух миллионов
рублей.

Необходимо также бо�
лее пристальное внимание
уделять приобщению
школьников к занятиям
физкультурой и спортом. С
этой целью в прошлом году
мы закупили спортивное
оборудование и инвентарь
на сумму около 16 милли�
онов рублей, благодаря

чему на 4% возрос охват
детей, занимающихся раз�
личными видами спорта в
кружках и секциях во вне�
урочное время, значитель�
но повысилось качество
преподавания уроков физи�
ческой культуры в школах.

Однако, наряду с мо�
дернизацией физического
воспитания в общеобразо�
вательных школах, нужен
новый образовательный
стандарт, который не толь�
ко познакомил бы ребенка
со спортом, но и научил бы
навыкам ведения здорово�
го образа жизни, дал бы
возможность талантливому
ребенку самореализовать�
ся в спорте. Специалистам
Министерства образования
и Министерства спорта
республики необходимо
вплотную заняться этим
вопросом.

Все качественные из�
менения школьного образо�
вания сопровождаются ме�
рами по повышению зара�
ботной платы учителей и
педагогических работни�
ков. К концу прошлого года
мы на 40% увеличили раз�
мер заработной платы учи�
телей и довели его до 16856
рублей, то есть до сопос�
тавимого с размером сред�
ней заработной платы в
республике, направив на
эти цели около 120 милли�
онов рублей. А с 1 января
увеличили заработную пла�
ту всем педагогическим
работникам, доведя ее
средний размер до 12635
рублей.

На повышение престиж�
ности преподавательского
труда, выявление талантов
в учительской среде был
направлен проведенный в
прошлом году конкурс, по
результатам которого 4
учителя получили поощре�
ние из федерального бюд�
жета по 200 тысяч рублей и
16 учителей � из республи�
канского бюджета по 50
тысяч рублей.

Возросла доля учите�
лей и руководителей обще�
образовательных учрежде�
ний, повысивших свою
квалификацию и профес�
сиональную подготовку для
работы по федеральным
образовательным стандар�
там. В итоге � мы смогли в
прошлом году организо�
вать в 25 пилотных обще�
образовательных учрежде�
ниях обучение пятых клас�
сов по федеральным стан�
дартам.

Нужно активнее вне�
дрять в практику образова�
тельных учреждений госу�
дарственные стандарты
начальной и основной сту�
пени обучения с тем, чтобы
наши дети были более
адаптированы в системе
образовательного процес�
са, в том числе и в системе
высшего образования.

Укрепляя материально�
техническую оснащенность
учебных заведений, повы�
шая размер оплаты труда
педагогических работни�
ков, создавая им условия
для повышения квалифика�
ции, мы вправе сегодня
ожидать реальных измене�

ний в качестве образова�
тельных услуг.

Для работы в школе
нужно привлекать молодых,
талантливых педагогов. Я
уже говорил ранее о рес�
публиканской целевой про�
грамме «Развитие ипотеч�
ного кредитования учите�
лей общеобразовательных
учреждений Карачаево�
Черкесской Республики на
2012�2014 годы», которую
мы приняли в прошлом
году. В условиях более чем
скромных возможностей
республиканского бюджета
мы смогли предусмотреть
средства на поддержку мо�
лодых учителей, нуждаю�
щихся в улучшении жилищ�
ных условий. Однако про�
шло уже полгода, а про�
грамма еще не работает.
Министерству образования
республики пора активнее
от слов переходить к конк�
ретным делам.

В республике прожива�
ет около сорока тысяч де�
тей дошкольного возраста,
из них почти двадцать пять
тысяч � дети в возрасте от
3 до 7 лет, не все из кото�
рых имеют возможность
попасть в детские сады,
очередь для поступления в
которые на сегодняшний
день составляет 3346 чело�
век.

Наша задача � предос�
тавить всем детям одина�
ковые стартовые возмож�
ности при поступлении в
школу, повысить для этого
доступность дошкольного
образования.

С этой целью в прошлом
году мы:

� ввели в эксплуатацию
после реконструкции 3 дет�
ских сада � в ауле Кызыл�
Уруп и селе Курджиново
Урупского района и ауле
Жако Хабезского района на
220 мест;

� открыли 55 подготови�
тельных групп для 868 де�
тей дошкольного возраста
в помещениях сельских
школ, в которых наполняе�
мость ниже нормативной;

� ввели дополнительно
120 дошкольных мест в
имеющихся образователь�
ных учреждениях;

� увеличено число детей
в негосударственных детс�
ких садах.

Благодаря перечислен�
ным мерам число мест в
детских дошкольных учреж�
дениях возросло на 1231.

Это для республики �
беспрецедентный показа�
тель за весь постсоветский
период!

Возвращено в систему
дошкольного образования
учреждение на 100 мест в
городе Черкесске, принад�
лежавшее ранее Погранич�
ному управлению Феде�
ральной службы безопас�
ности Российской Федера�
ции по Карачаево�Черкес�
ской Республике, которое
после реконструкции в те�
кущем году уже введено в
эксплуатацию. К слову, это
первый детский сад, откры�
тый в Черкесске за после�
дние 20 лет!

В апреле 2013 года от�
крыт детский сад на 280
мест в селе Чапаевском
Прикубанского района.

Продолжаем начатое в
прошлом году строитель�
ство современного детско�
го сада на 250 мест в Чер�
кесске. Это будет одно из
самых красивых дошколь�
ных учреждений в СКФО. По
своему архитектурному об�
лику это двухэтажное зда�
ние не имеет аналогов в
Карачаево�Черкесии, кар�
динальным образом отлича�
ясь от типовых однообраз�
ных строений детских са�
дов, которые, начиная с со�
ветских времен, возводи�
лись в нашей стране. И
внутри его, помимо стан�
дартного перечня детсадов�
ских помещений, уже возво�
дятся бассейн площадью
более 25 кв. метров с лабо�
раторией анализа воды,
спортивный и музыкальный
залы, студия изобразитель�
ного мастерства.

К сентябрю текущего
года будут введены восемь
детских дошкольных учреж�
дений: в Черкесске, ст. Кар�
доникской, аулах Кызыл�
Октябрь, Псыж, Верхняя
Мара, Нижняя Теберда, Ку�
мыш, Кош�Хабль.

Следует отметить, что
при имеющейся потребно�
сти в детских дошкольных
учреждениях в муниципаль�
ных образованиях не полу�
чила должного развития
такая форма устройства
детей, как семейные детс�
кие сады, нужно активнее
работать главам муници�
пальных образований с на�
селением в этом направле�
нии.

Окончание на 4�й стр.
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Параллельно прораба�
тываем возможность выде�
ления для этих целей
средств и из федерального
бюджета, соответствую�
щая «Дорожная карта» со�
вместных с Правитель�
ством Российской Федера�
ции действий по ликвида�
ции к 2016 году очереди на
предоставление мест в
детских дошкольных учреж�
дениях разработана и со�
гласована с Министер�
ством образования Россий�
ской Федерации.

Не отказываемся мы и
от бескорыстной помощи
предпринимателей, оказы�
вающих посильную помощь
в строительстве детских
садов в ряде населенных
пунктов республики, кото�
рым я благодарен за такое
отношение.

Однако только строи�
тельством детских дош�
кольных учреждений мы не
решим проблему обеспече�
ния доступа к сети услуг
дошкольного образования
всех нуждающихся, так как
вновь открываемые дош�
кольные учреждения требу�
ют существенных расходов
на их содержание. И здесь
уже вступают прямые пол�
номочия органов местного
самоуправления, которые
на сегодняшний день берут
на себя решение проблем
функционирования вновь
создаваемой сети учреж�
дений дошкольного образо�
вания.

Именно на муниципаль�
ном уровне принимаются
решения и о повышении
размера оплаты труда ра�
ботников детских дошколь�
ных учреждений. Благода�
рю глав муниципальных об�
разований за государ�
ственный подход к реше�
нию этой задачи, что по�
зволило в первом квартале
текущего года повысить на
85% заработную плату пед�
работникам дошкольного
образования (с 7005 рублей
до 12958 рублей).

Несмотря на то, что фи�
нансовое обеспечение де�
ятельности детских дош�
кольных учреждений явля�
ется полномочием муници�
пального уровня, те из му�
ниципальных образований,
которые, в полной мере
мобилизовав свои доход�
ные возможности, будут не
в состоянии самостоятель�
но справляться с возрос�
шими финансовыми затра�
тами, вправе рассчитывать
на помощь из республикан�
ского бюджета.

Серьезного внимания
требует, на мой взгляд, и
система дополнительного
образования. Мы должны
создать все условия для
развития творческой само�
реализации детей, найти
достойную альтернативу их

Главы Карачаево�Черкесии
ОТЧЕТ�ПОСЛАНИЕ

пустому времяпровожде�
нию перед компьютером,
телевизором, бессмыслен�
ным хождениям по улицам.
И как бы пафосно, на пер�
вый взгляд, ни звучало, что
дети � наше будущее, тем
не менее, именно от того, с
каким творческим и мо�
ральным багажом выйдут
они во взрослую жизнь, за�
висят перспективы даль�
нейшего развития нашей
республики. Следует раз�
вивать формы и методы
патриотического воспита�
ния учащихся, тем более у
нашего государства есть в
этом направлении очень
богатый опыт.

За два последних года
мы лишь на 10% увеличили
число творческих объеди�
нений, на 5% � охват детей
в кружках и секциях. Ду�
маю, этого недостаточно.

Министерству образо�
вания республики совмес�
тно с органами образова�
ния на местах следует ак�
тивнее включиться в рабо�
ту по созданию условий для
всестороннего и полноцен�
ного развития ребенка.

Что касается оплаты
труда работников дополни�
тельного образования, то
ее размер мы тоже увели�
чили, приняв решение об ее
индексации с начала теку�
щего года на 40%, и дове�
дении, таким образом, до
12635 рублей.

В целях систематизации
работы в сфере воспитания
молодежи в прошлом году
мы разработали и приняли
две программы: «Патриоти�
ческое воспитание граж�
дан» и «Развитие воспита�
ния в системе образования
в Карачаево�Черкесской
Республике».

В целом хочу отметить,
что развитие молодежной
политики в республике яв�
ляется для нас приоритет�
ным направлением дея�
тельности.

Благодаря достаточно
энергичной деятельности
Управления по делам моло�
дежи за последние два года
отчетливо ощущается рост
молодежной активности.

Проекты наших ребят на
ставшем традиционным
Всекавказском молодеж�
ном форуме «Машук» пока�
зывают, что в республике
много талантливых молодых
людей, обладающих актив�
ной жизненной позицией,
реализующих свой потенци�
ал в различных сферах со�
циально�экономической де�
ятельности: социальной,
творческой, спортивной,
п р е д п р и н и м а т е л ь с к о й .
Наша задача � поддержать
их инициативы, а при необ�
ходимости � обучить осно�
вам ведения бизнеса.

Оттачивают свои знания
ребята как в рамках рес�
публиканской программы
«Содействие занятости мо�

лодежи и молодежному
предпринимательству», так
и работая в проводимых в
республике различных фо�
румах и семинарах с учас�
тием профессиональных
экспертов.

В результате многие из
тех, кто получил грантовую
поддержку, уже применяют
свои знания на практике.

Другим, не менее соци�
ально важным направлени�
ем, оказывающим непос�
редственное влияние на
качество жизни населения,
является проводимая в
республике социальная по�
литика.

У нас более двух тысяч
престарелых, одиноких
граждан, не способных к
самообслуживанию, кото�
рые, как правило, имеют
низкий достаток. С целью
оказания им необходимых
мер социальной помощи в
прошлом году мы создали
Центр социального обслу�
живания населения с фили�
алами во всех городах и
районных центрах респуб�
лики, в котором трудится
535 социальных работни�
ков. Несмотря на то, что эти
люди выполняют очень
важную для общества ра�
боту, труд их оплачивается
крайне низко. В текущем
году мы смогли изыскать
возможность и увеличить
среднюю заработную пла�
ту социальных работников
на 28%. Думаю, и в даль�
нейшем не будем остав�
лять их без должного вни�
мания. Вместе с тем, ана�
лиз поступающих обраще�
ний со стороны работников
отрасли позволяет сделать
вывод, что они недостаточ�
но осведомлены о критери�
ях системы повышения оп�
латы труда. Министерству
труда и социального разви�
тия, как, впрочем, и другим
республиканским мини�
стерствам, необходимо со�
вместно с профсоюзным
активом проводить разъяс�
нительную работу в трудо�
вых коллективах.

Социальная поддержка
жителей республики произ�
водилась в рамках семи
республиканских целевых
программ, на реализацию
которых в прошлом году
было направлено около 153
миллионов рублей, что по�

зволило значительно улуч�
шить материально�техни�
ческую базу сети соци�
альных учреждений, оказы�
вать нуждающимся нерабо�
тающим пенсионерам ма�
териальную помощь.

Более 98 миллионов
рублей было направлено на
реализацию программы
организации летнего отды�
ха детей, благодаря чему в
прошлом году на 7% воз�
росло количество отдох�
нувших в летний период
детей при одновременном
улучшении качества этого
отдыха.

В свое время, с обрете�

нием статуса самостоя�
тельного субъекта, Карача�
ево�Черкесская Республи�
ка, в силу географического
расположения, была лише�
на всех учреждений соци�
альной направленности.
Именно поэтому одной из
приоритетных направлений
деятельности Правитель�
ства является расширение
сети стационарных соци�
альных учреждений.

В прошлом году с помо�
щью неравнодушных к про�
блемам детей и республи�
ки предпринимателей мы
капитально отремонтиро�
вали переданные в ведение
Министерства труда и со�
циального развития поме�
щения базы отдыха «Сосен�
ка», ранее находившиеся в
удручающем состоянии.
Здесь уже отдохнули и на�
брались сил 300 детей из
материально не обеспечен�
ных семей. При этом отдох�
нули ребята в отменных
условиях, отвечающих
всем санитарно�гигиени�
ческим требованиям!

Впервые в республике,
благодаря созданию в про�
шлом году отделения соци�
ально�трудовой реабилита�
ции инвалидов в возрасте
от 18 до 45 лет, а также
четырех отделений респуб�
ликанского реабилитацион�
ного центра для детей с
ограниченными возможно�
стями «Росинка» появилась
возможность для решения
одной из главных задач ре�
абилитации � восстановле�
ния утраченных инвалидом
навыков, приспособления
человека к изменившимся
условиям жизни. И этой
возможностью уже вос�

пользовались более 1000
инвалидов!

Всего в нашей респуб�
лике мерами социальной
поддержки пользуются бо�
лее 209 тысяч человек, из
которых около 160 тысяч �
получатели региональных
льгот. На их финансовое
обеспечение в прошлом
году было направлено 864
миллиона рублей. Сумма,
как видите, внушительная.

Однако выделение
средств на эти цели не все�
гда достигает требуемого
эффекта. Средства порой
распыляются вне зависи�
мости от уровня матери�

ального положения носите�
ля льгот, в результате чего
остро нуждающиеся в та�
кой поддержке люди не
всегда имеют возможность
получить требуемую соци�
альную поддержку.

Министерству труда и
социального развития не�
обходимо проработать воп�
рос возможности перехода
на адресную социальную
поддержку именно тех
граждан, которые в ней
больше нуждаются.

Одной из приоритетных
задач, которая сегодня сто�
ит перед органами власти
всех уровней, является это
обеспечение безопасности
жителей Карачаево�Черке�
сии. В этой связи считаю,
что в республике налажен
достаточно эффективный
механизм взаимодействия
органов исполнительной,
законодательной власти,
правоохранительных и си�
ловых структур по решению
вопросов в сфере борьбы с
преступностью, проявлени�
ем экстремизма, охраны
общественного порядка.

Эффективная совмест�
ная деятельность Коорди�
национного совещания по
обеспечению правопорядка
в Карачаево�Черкесской
Республике, Антитеррорис�
тической комиссии, Опера�
тивного штаба позволяет
нам сегодня говорить о
том, что за отчетный пери�
од на территории респуб�
лики не было допущено ни
одного террористического
акта. Во многом это обус�
ловлено также и системной
профилактической рабо�
той, которую проводят со�
трудники Управления феде�

ральной службы безопас�
ности и МВД.

Совсем недавно в Кара�
чаево�Черкесии назначены
новые руководители сразу
нескольких силовых ве�
домств � на должность на�
чальника УФСБ РФ по КЧР
назначен полковник Игорь
Кобыляченко, на должность
руководителя Погранично�
го Управления ФСБ РФ по
КЧР назначен полковник
Алексей Буеров, новым ми�
нистром внутренних дел по
КЧР назначен полковник
полиции Казимир Боташев.
Все они � профессионалы
своего дела. У нас есть

полное понимание общих
задач, и я убежден, что
наша совместная работа по
сохранению мира и спокой�
ствия в Карачаево�Черке�
сии будет продолжена, что
обеспечит дальнейшее
стабильное социально�эко�
номическое развитие рес�
публики.

Вместе с тем, хотелось
бы отметить, что на встре�
чах с жителями республи�
ки, с молодежью поступа�
ют тревожные сигналы о
том, что несмотря на при�
нятые в республике норма�
тивные и правовые доку�
менты, ограничивающие и
запрещающие продажу
наркосодержащих препа�
ратов, а также спиртных
напитков и энергетиков,
факты их незаконной про�
дажи имеются.

Считаю, что территори�
альному Управлению по
контролю за оборотом
наркотиков, членам Анти�
наркотической комиссии
необходимо обратить вни�
мание на существенные
недостатки в своей рабо�
те и принять меры по из�
менению ситуации. При
этом необходимо как мож�
но активнее привлекать к
совместной работе раз�
личные институты граж�
данского общества, ис�
пользовать всевозможные
методы общественного
контроля, который не раз
доказывал свою эффек�
тивность.

Важнейшей задачей ор�
ганов государственной
власти является повыше�
ние уровня доверия граж�
дан к их деятельности.

В начале своего докла�

да я уже сказал, что работу
в должности руководителя
региона я начал со встреч
с общественностью, по ре�
зультатам которых было
дано 179 поручений, 162 из
которых выполнены. Ос�
тальные, требующие суще�
ственных финансовых
средств, находятся в ста�
дии решения.

И в дальнейшем мы бу�
дем идти на диалог с насе�
лением республики, обес�
печивая максимальную
прозрачность и открытость
работы органов власти.

Свидетельством дове�
рия граждан к власти явля�

ется рост их обращений в
адрес Главы и Правитель�
ства республики с двух ты�
сяч семисот сорока в 2010
году до четырех тысяч ста
сорока одного в 2012 году,
то есть более, чем в 1,5
раза! При этом активно
стали использовать воз�
можности электронного
взаимодействия, «Телефо�
на доверия». В начале те�
кущего года мною впервые
был проведен на ГТРК «Ка�
рачаево�Черкесия» «Пря�
мой эфир», в ходе которого
поступило 273 обращения.
Полагаю, что подобного
рода общение с жителями
республики должно стать
традиционным. Хочу еще
раз обратить внимание
всех руководителей: рабо�
та с обращениями граждан
не должна вестись для «га�
лочки». Будьте вниматель�
нее к тому, о чем вам сооб�
щают люди, не занимайтесь
отписками. Регулярные
встречи с населением, при�
чем не у себя в кабинете, а
в населенных пунктах, в
том числе самых отдален�
ных, должны стать обычной
практикой каждого руково�
дителя без исключения.
Прошу более ответственно
отнестись к этому поруче�
нию.

Уважаемые депутаты,
уважаемые участники со�
брания!

Мы отдаем себе отчет в
том, что никакие наши пла�
ны не дадут ожидаемых ре�
зультатов экономического
и социального развития,
если мы не будем уделять
внимания гармонизации
межнациональных и меж�
конфессиональных отно�

шений, дальнейшему ук�
реплению общественно�
политической ситуации в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике.

Хочу отметить, что, бла�
годаря нашему взаимодей�
ствию с духовными лидера�
ми, сегодня в Карачаево�
Черкесии создаются усло�
вия для сохранения межна�
ционального и межконфес�
сионального мира. Мы ос�
вятили наш главный храм �
Никольский собор в Чер�
кесске. Там еще предстоит
завершить роспись внут�
ренних помещений, но
службы в храме уже идут.
Так же активно ведется
строительство главной ме�
чети республики. И, что хо�
чется особо подчеркнуть, в
строительстве храмов и
мечетей принимают учас�
тие все жители республи�
ки, независимо от нацио�
нальности и вероисповеда�
ния.

Также хочу отметить, что
в целях развития граждан�
ского общества необходи�
мо повысить роль таких
институтов, как Обще�
ственная палата, Совет
старейшин, ветеранские и
молодежные организации.
Работа Правительства и
муниципальных образова�
ний должна осуществлять�
ся с ними в самом тесном
контакте.

В своем отчете я обо�
значил, что нам удалось
сделать, а также указал на
ключевые проблемы и на�
метил стратегические за�
дачи по их решению. Сегод�
ня Карачаево�Черкесия,
как неотъемлемая часть
Российской Федерации,
движется общим курсом
развития страны. Наши
инициативы по социально�
экономическому, культур�
ному, духовному развитию
поддерживаются феде�
ральным центром.

И, безусловно, самым
важным нашим достояни�
ем, залогом нашего успеш�
ного движения вперед яв�
ляется богатейший челове�
ческий потенциал, муд�
рость и опыт наших граж�
дан. Хотелось бы поблаго�
дарить жителей Карачаево�
Черкесии за труд, за терпе�
ние и высочайшее чувство
ответственности за буду�
щее своей земли, за буду�
щее своих детей, родных и
близких.

И я уверен, что наша
совместная работа, ответ�
ственность руководителей
всех уровней и ветвей вла�
сти, наши планы в эконо�
мической и социальной
сферах дадут значимые ре�
зультаты для развития Ка�
рачаево�Черкесии, для лю�
дей.

Думаю, эти задачи впол�
не выполнимы!

Благодарю за внима�
ние.

В Карачаево�Черкесию в рамках празднования 1025�ле�
тия Крещения Руси привезены христианские святыни �

частица древа Честного и Животворящего Креста Господня
и чтимый список чудотворной Моздокской иконы Божией
Матери.

При содействии епископа Пятигорского и Черкесского Фео�
филакта христианские святыни прибыли в Храм Покрова Пре�
святой Богородицы в г. Черкесске. 16 июля богослужения были
продолжены. Центральным событием стал крестный ход из Хра�
ма Покрова Пресвятой Богородицы в Никольский собор в г. Чер�
кесске, где состоялось вечернее богослужение. На следующий
день в Никольском соборе прошла Божественная литургия. 18
июля Божественная литургия прошла в Храме св. Архистратига
Михаила в городе Усть�Джегута.

В рамках мероприятий, посвященных этой дате, в картинной
галерее республиканского музея�заповедника состоялось откры�
тие фотовыставки ко дню 1025�летия Крещения Руси “Право�
славие на Кавказе: второе тысячелетие”.

18 июля в МКОУ «СОШ №11» г. Черкесска прошла республи�
канская научно�практическая конференция “Христианство в судь�
бах народов Северного Кавказа”, а в республиканской филармо�
нии состоялся праздничный концерт с участием хора Покровско�
го храма г. Черкесска и струнного трио «Джанкълыч». Празднова�
ние продолжилось в станице Зеленчукской и других населенных
пунктах республики.

Соб. инф.

ДЛЯ обеспечения безопасности турис�
тических групп, занимающихся спла�

вом на маломерных судах по горным ре�
кам, на территории Карачаево�Черкесии
проводятся надзорно�профилактические
работы: с людьми, занимающимися ком�
мерческим сплавом, проводятся занятия.

Сотрудники Государственной инспекции по
маломерным судам МЧС России по КЧР про�
вели проверку в поселке Архыз Зеленчукского
района. Специалист отдела ГИМС отметил, что
нареканий к работе по организации мест мас�
сового отдыха людей нет, пункты прокатов про�
шли техническое освидетельствование, пляж
и маломерные суда соответствуют установ�
ленным нормам и требованиям.

В Главном управлении МЧС России по КЧР
организована круглосуточная работа “телефо�
на доверия” 8 (8782) 26�01�00, по которому
граждане могут сообщить обо всех нарушени�
ях правил охраны жизни людей на водных
объектах и правил пользования водными
объектами для плавания на маломерных су�
дах на территории республики.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

ОТДЕЛЕНИЕ Пенсион�
ного фонда по КЧР

напоминает жителям ре�
гиона, что в настоящее
время работающим пен�
сионерам не обязатель�
но ежегодно обращаться
в Пенсионный фонд РФ с
заявлением о перерасче�
те страховой части своей
трудовой пенсии. Это
связано с тем, что стра�
ховая часть пенсии рабо�
тающих граждан растет
за счет взносов работо�
дателей.

Корректировка пенсий
работающих пенсионеров в
августе 2013 года коснет�
ся более 28 тысяч жителей

“Игра на фортепиано �
движение пальцев, испол�
нение на фортепиано � дви�
жение души…”, � писал зна�
менитый российский ком�
позитор и пианист�виртуоз
� А. Рубинштейн.

Многие из нас в детстве
пробовали себя в роли пи�
аниста, посещали музы�
кальную школу, где под
строгим надзором препо�
давателя одолевали десят�
ки гамм и этюдов, разбира�
ли сначала коротенькие
пьесы, не выходящие за
пределы одной октавы, а
потом и сложные произве�
дения, затейливым орна�
ментом лежащие на белых
листах нотных сборников.
Музыкальную школу прой�
ти удается далеко не всем.
Она требует максимальной
отдачи, внимания, не отпус�
кает в выходные гулять с
друзьями, заставляет дви�
гаться вперед в освоении
нового в ускоренном темпе
– allegro, как сказали бы
сами музыканты.

Для Гали Хутовой и Ан�
желы Аджиевой � учениц
муниципальной детской
школы искусств микрорай�
она “Московский” Усть�
Джегуты � класс фортепиа�
но � лучшее место не толь�
ко для усердной работы, но
и для отдыха. Занятия му�
зыкой для них � не просто
беглое движение пальцев, а
движение души.

В марте этого года де�
вочки приняли участие в
пятом республиканском
конкурсе фортепианных
ансамблей, который прово�
дится на базе школы ис�
кусств раз в четыре года. В
состав жюри конкурса вхо�
дят приглашенные специа�
листы. Так, председателем
судейской комиссии с пер�
вого года существования
конкурса является Альберт
Тараканов � профессор Са�
ратовской консерватории .

Навстречу
мечте

Для девочек
это первое по�
настоящему се�
рьезное и ответ�
ственное испы�
тание, которое
оказалось более
чем успешным.
По результатам
конкурса Анжела
и Галя были удо�
стоены гран�при.

Как и всегда,
за считанными
минутами на сце�
не и радостью
победы кроется
долгий и кропот�
ливый труд. К
республиканско�
му конкурсу де�
вочек готовила
преподаватель
школы Ольга Ча�
щина.

Оттачивание
мастерства, тех�
ники, подготовка
п р о и з в е д е н и й
ансамбля продолжались на
протяжении всего учебно�
го года.

В планах на ближайшее
будущее у Ольги Алексеев�
ны и её учениц � участие и
в других конкурсах, как с
ансамблем, так и с сольной
программой.

Попробовать свои силы
в индивидуальном порядке
Анжела и Галя смогут в
Астрахани. Участников кон�
курса ждет испытание, со�
стоящее из одного тура, во
время которого необходимо
качественно исполнить
классическую пьесу, напи�
санную, например, Бахом,
Гайдном, Моцартом или

Бетховеном, а также сона�
ту и романтическую канти�
лену.

Наиболее важная для
девочек цель сейчас � уча�
стие в Санкт�Петербургс�
ком конкурсе фортепиан�
ных ансамблей, который,
как правило, проходит зи�
мой. Он традиционно со�
стоит из двух туров и вклю�
чает в себя подготовку че�
тырёх произведений. Обя�
зательны к исполнению не
только классические про�
изведения, но и одна пьеса
композитора из Санкт�Пе�
тербурга, а также из регио�
на, который представляют
участники.

Этот конкурс позволил
бы девочкам не просто
выйти на новый уровень
музыкальной карьеры, но и
дал бы им превосходную
возможность увидеть один
из самых красивых городов
России и даже Европы. Ан�

жела и Галя еще
не бывали в се�
верной столице,
но уже сейчас
мечтают о поезд�
ке и работают для
того, чтобы прой�
ти оба тура кон�
курса.

Несмотря на
то, что на дворе
лето и пришла
пора долгождан�
ных каникул, Галя
и Анжела продол�
жают с удоволь�
ствием занимать�
ся музыкой. За
инструмент они
садятся несколь�
ко раз в день и не
жалеют времени
и сил на совер�
ш е н с т в о в а н и е
навыков игры.

Обе девочки
уже сейчас, буду�
чи ученицами 6
класса, планиру�
ют поступать в

музыкальный колледж. Ан�
жела мечтает о карьере
музыканта еще с первого
класса, а Галя задумалась
над вопросом продолжения
музыкального образования
благодаря конкурсу.

Хочется пожелать юным
пианисткам удачи и боль�
ших успехов в новых кон�
курсах, творческого вдох�
новения, и пусть в один
очень светлый день движе�
ния их душ приведут их к
исполнению своей мечты
самой короткой и приятной
дорогой.

В. КОЛЕСНИЧЕНКО,
студентка факультета

журналистики МГУ.

Корректировка пенсий
Карачаево�Черкесии. Авто�
матическая корректировка
страховой части трудовой
пенсии по старости и тру�
довой пенсии по инвалид�
ности производится с 1 ав�
густа каждого года на ос�
новании сведений о сумме
страховых взносов, посту�
пивших в Пенсионный
фонд, которые ранее не
были учтены при определе�
нии величины суммы рас�
четного пенсионного капи�
тала для исчисления раз�
мера этой части пенсии при

ее назначении (переводе с
одной пенсии на другую)
или перерасчете. Размер
трудовой пенсии по случаю
потери кормильца подле�
жит корректировке с 1 ав�
густа года, следующего за
годом, в котором назначе�
на эта пенсия.

У каждого пенсионера
сумма корректировки будет
индивидуальной.

В настоящее время в
территориальных органах
ПФР идет подготовитель�
ная работа с тем, чтобы в

августе пенсии работаю�
щих пенсионеров были
выплачены в новых суммах
с учетом начисленных за
год страховых взносов.

По всем возникающим
вопросам обращайтесь к
специалистам Пенсионного
фонда КЧР по телефону
“Горячей линии” в г. Чер�
кесске (8782) 25�82�42.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по взаимодействию со
СМИ ГУ�ОПФР по КЧР.

Позаботились
о безопасном отдыхе

Святыни
православия
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Уполномоченного
по правам человека в КЧР

ЕЖЕГОДНЫЙ
ДОКЛАД

Начало в № 102-103,
106, 108-109, 110, 111.

Уже имея на руках су�
дебное решение, он попы�
тался вновь зайти в квар�
тиру, но по-прежнему М.
Койчуев препятствовал за�
конному владельцу все�
литься в своё жилище (сле�
дует особо обратить внима�
ние – это действия “стра�
жа порядка”). М. Койчуев
обращается в суд с заяв�
лением о пересмотре пре�
жнего решения по вновь
открывшимся обстоятель�
ствам, мотивируя тем, что
суду не было известно, что
собственником спорной
квартиры стал некий Тимур
Тагаев, который (очень
кстати) является дальним
родственником М. Койчуе�
ва. По логике М. Койчуева
следует, что гражданин П. в
тот момент, когда отстаи�
вал в суде свое право на
жилище, вдруг взял и пода�
рил свою долю в квартире
незнакомому до сих пор Т.
Тагаеву. Гражданин П. ут�
верждал, что никому свою
жилплощадь не дарил, а
если имеется на руках у Т.
Тагаева такой договор, то
он фиктивный, и по факту
его появления должны раз�
бираться правоохранитель�
ные органы. Суд отказал М.
Кочуеву в удовлетворении
иска по пересмотру пре�
жнего решения. Но это вов�
се не означало, что добле�
стный страж порядка пови�
нуется законному решению
суда. По-прежнему остава�
ясь фактически бездом�
ным, гражданин П. обраща�
ется с жалобой в УВД по
городу Черкесску, к мини�
стру внутренних дел по Ка�
рачаево-Черкесской Рес�
публике Ж. Ахметханову.
Он пишет в жалобе, что по
вине сотрудника МВД М.
Койчуева, пользующегося
служебным положением, он
остался без жилья. Проку�
рору города Черкесска он
сообщает, что Т. Тагаев не
мог законно получить пра�
во на его квартиру, а дого�
вор дарения и регистрация
являются подложными. Не
дождавшись помощи, граж�
данин П. обратился к Упол�
номоченному по правам
человека.

По запросу Уполномо�
ченного по правам челове�
ка Управление Федераль�
ной службы судебных при�
ставов по КЧР сообщило,
что в связи с тем, что дол�
жники в установленный
срок добровольно не высе�
лились, судебным приста�
вом-исполнителем было
назначено принудительное
исполнение решения суда.
В дальнейшем с выездом
на место судебный при�
став-исполнитель в при�
сутствии понятых составил
акт о том, что М. Койчуев
освободил квартиру, а по�
скольку взыскатель отсут�
ствовал при исполнении
решения суда, то квартира
была опечатана. Но и на
этом проблемы гражданина
П. с вселением на принад�
лежащую ему жилплощадь
не закончились. Со слов
соседей супруга сотрудни�
ка МВД Л. Койчуева про�
должает сдавать внаём
указанную квартиру неус�
тановленному лицу. Лишь
после очередного вмеша�
тельства Уполномоченного
проблема разрешилась,
препятствия для прожива�
ния гражданина П. в своей
квартире устранены.

Мысль, которая возни�
кает после ознакомления с
этой историей: а един�
ственный ли это случай?

И вопрос исключитель�
но в рамках обращений
гражданина П. к министру
внутренних дел Ж. Ахмет�
ханову и к прокурору горо�
да Черкесска В. Сташевс�
кому: какие меры приняты
к стражу порядка М. Койчу�
еву за издевательства над
человеком, за покушение
на чужую собственность, за
незаконные действия, при�
ведшие к таким тяжелым
последствиям, как ампута�
ция пальцев на руках и но�
гах?

К сожалению, перечень
нарушений прав граждан,
допускаемых сотрудниками
полиции, не ограничивает�
ся незаконным применени�
ем физической силы. Не�
редки случаи вынесения
необоснованных отказов в
возбуждении уголовных
дел, волокиты при рассле�
довании, приостановления
дел по надуманным моти�
вам.

На контроле у Уполно�
моченного с 28 сентября
2011 года находится заяв�
ление гражданки Ф. в инте�
ресах ее несовершенно�
летнего сына И., 1999 г. р.,
которому были причинены
телесные повреждения, оп�
ределенные в акте судеб�
но-медицинского освиде�
тельствования, как легкий
вред здоровью по признаку
длительности расстрой�
ства его сроком до 21 су�
ток. Из представленных
заявителем документов
следует, что в течение пер�
вых двух месяцев сотруд�
никами ОМВД по городу
Черкесску старшим участ�
ковым уполномоченным Р.
Хамуковым и участковым
уполномоченным Р. Токбае�

вым четырежды выноси�
лись постановления об от�
казе в возбуждении уголов�
ного дела за отсутствием
состава преступления, ко�
торые каждый раз отменя�
лись прокуратурой как не�
законные.

В письме заместителя
прокурора республики от 4
октября 2011 года сообща�
ется, что незаконное по�
становление об отказе в
возбуждении уголовного
дела отменено, так как в
действиях гражданки Ф.
усматриваются признаки
преступления, предусмот�
ренного статьей 116 УК РФ,
материал направлен для
дополнительной проверки.

13 мая 2011 года проку�
ратура Карачаево-Черкес�
ской Республики на запрос
Уполномоченного по пра�
вам ребенка в Российской
Федерации П. Астахова
подтвердила, что действи�
ями гражданки Ф. несовер�
шеннолетнему И. причине�
ны телесные повреждения,
повлекшие за собой легкий
вред здоровью. В действи�
ях гражданки Ф. усматри�
ваются признаки преступ�
ления, предусмотренного
статьями 115, 116 УК РФ.

Однако 19 октября 2012
года в адрес Уполномочен�
ного поступает ошеломля�
ющий ответ за подписью
заместителя прокурора го�
рода Черкесска М. Бекова.
При этом в первом абзаце
он пишет Уполномоченному
об Уполномоченном в тре�
тьем лице: “16.10.2012 года
в прокуратуру г. Черкесска
из прокуратуры КЧР посту�
пило заявление Уполномо�
ченного по правам челове�
ка В. Титаренко с просьбой
предоставить информацию
по существу материала
проверки…”. Суть ответа в
том, что 18.06.2012 года
отделом дознания Отдела
МВД России по городу Чер�
кесску производство по
уголовному делу № 600383
приостановлено по пункту 1
части 1 статьи 208 УПК РФ,
(в связи с неустановлени�
ем лица), оснований для
прокурорского реагирова�
ния не имеется. В после�
днем абзаце: “…в случае
несогласия с принятым ре�
шением Уполномоченному
предоставляется право об�
жаловать его вышестояще�
му прокурору”.

Видимо правоохрани�
тельные структуры города
Черкесска иногда не в кур�
се решений, принимаемых
вышестоящими органами,
или пытаются проявить не�
контролируемую самостоя�
тельность.

 В адрес Уполномочен�
ного по правам человека в
К а р а ч а е в о - Ч е р к е с с к о й
Республике обратилась
гражданка Ж., являющаяся
потерпевшей по уголовно�
му делу № 900150, с жало�
бой на бездействие след�
ственного отдела Отдела
МВД России по городу Чер�
кесску.

Установлено, что по за�
явлению гражданки Ж. по
факту недостачи в принад�
лежавшем ей магазине по
ул. Ленина, 149 в г. Черкес�
ске было возбуждено уго�
ловное дело. Вынесенный
по делу 03.12.2010 г. приго�
вор Черкесского городско�
го суда через два месяца
был отменен в кассацион�
ном порядке. После воз�
вращения дела на доследо�
вание следствие неоднок�
ратно приостанавливалось.
Прокуратурой после прово�
димых проверок постанов�
ление о приостановлении
отменялось, при этом ука�
зывалось на многочислен�
ные нарушения норм УПК,
допущенные следственным
подразделением при УВД
по г. Черкесску как при вы�
несении постановления о
привлечении в качестве
обвиняемой, так и при сбо�
ре доказательств и предъ�
явлении обвинения.

Постановлением проку�
ратуры г. Черкесска от 26
мая 2011 года постановле�
ние следственного отдела
при УВД г. Черкесска о при�
остановлении следствия по
уголовному делу № 900150
отменено, следователю СО
при УВД А. Салпагарову
поручено возобновить доз�
нание и о принятом реше�
нии сообщить обвиняемой,
ее защитнику и потерпев�
шей гражданке Ж.

Заявитель утверждает,
что ей не сообщалось о
решении следственных ор�
ганов по уголовному делу,
игнорировались ее просьбы
об ознакомлении с матери�
алами дела, тем самым на�
рушены ее права, предус�
мотренные частью 2 статьи
24 Конституции России и
статьей 42 Уголовно-про�
цессуального кодекса Рос�
сийской Федерации.

1 августа 2012 года в
адрес министра внутренних
дел по КЧР Уполномочен�
ным было направлено пись�
мо с просьбой проинформи�
ровать о результатах про�
верки жалобы гражданки
Ж., являющейся потерпев�
шей по уголовному делу №
900150.

Ответ, подписанный за�
местителем министра по
следствию М. Бжунаевым,
как юридический документ

никакой критики не выдер�
живал, по сути, являлся
формальной отпиской. В
частности сообщалось, что
обоснованность принятого
решения о приостановле�
нии предварительного
следствия будет проверена
и решен вопрос о возоб�
новлении предварительно�
го следствия. Не даны от�
веты на поставленные воп�
росы, не указаны конкрет�
ные меры и сроки. В дан�
ном случае усматриваются
нарушения статей 25 и 27
Закона КЧР “Об Уполномо�
ченном по правам челове�
ка в Карачаево-Черкесской
Республике”. В телефонном
разговоре с заявителем
выяснилось, что никакой
информации от следствия
она так и не получила.

На имя министра внут�
ренних дел Ж. Ахметхано�
ва был направлен повтор�
ный запрос с требованием
в пятидневный срок проин�
формировать о результатах
проверки жалобы граждан�
ки Ж. и о привлечении к
ответственности должнос�
тных лиц, допустивших на�
рушения.

В ответе, который вновь
был подписан заместите�
лем министра по след�
ствию М. Бжунаевым, сооб�

щалось, что постановление
о приостановлении предва�
рительного следствия по
уголовному делу № 900150
отменено, предваритель�
ное следствие возобновле�
но, уголовное дело нахо�
дится в производстве От�
дела МВД по городу Чер�
кесску. При этом нарушен
срок представления инфор�
мации, проигнорированы
поставленные вопросы об
ответственности виновных
в волоките, не указана дата
возобновления, не сообще�
но о решении следственных
органов по данному уголов�
ному делу потерпевшей Ж.

Часто в нарушение час�
ти 3 статьи 27.3 Кодекса РФ
об административных пра�
вонарушениях, о месте на�
хождения задержанного не
уведомляются его ближай�
шие родственники или за�
щитник.

На рассмотрении Упол�
номоченного находилось
обращение гражданки Г.,
сообщившей, что более су�
ток ей не было известно о
месте нахождения ее мужа
гражданина Ю. Лишь на
следующую ночь она узна�
ла, что 15 ноября 2012 года
супруг был задержан со�
трудниками правоохрани�
тельных органов и более
суток к нему не допускали
адвоката. По имеющейся
информации к гражданину
Ю. применены меры физи�
ческого воздействия. При�
чину задержания родствен�
никам сообщить отказыва�
ются. Для проверки копия
заявления была направле�
на прокурору города Чер�
кесска.

28 ноября 2012 года в
защиту интересов гражда�
нина Ю. поступило коллек�
тивное заявление 6 жите�
лей. Копии заявлений ими
были адресованы прокуро�
ру республики, министру
внутренних дел, руководи�
телю Следственного управ�
ления. Поводом для обра�
щения в различные инстан�
ции явилось следующее
обстоятельство. Постанов�
лением мирового судьи су�
дебного участка № 5 г. Чер�
кесска гражданин Ю. под�
вергнут административно�
му аресту сроком на 5 су�
ток. Срок исчислялся с 1
часа 40 минут 16 ноября
2012 года и истекал в 1 час
40 минут 21 ноября 2012
года. К указанному време�
ни группа родственников
подъехала к зданию Отде�
ла МВД по г. Черкесску, где
содержался гражданин Ю.,
чтобы встретить его и от�
везти домой, но, прождав 7
часов, гражданина Ю. так и
дождались – он не был вы�
пущен. По мнению род�
ственников, гражданин Ю.
был незаконно лишен сво�
боды после истечения сро�
ка ареста. Уполномоченный
обратился к прокурору рес�
публики с просьбой прове�
рить приведенные в кол�
лективном заявлении фак�
ты.

В ответе заместителя
прокурора указано, что
21.11.2012 г. в 01 час 40
минут гражданин Ю. был

освобожден из ИВС в свя�
зи с истечением срока аре�
ста. Следователем след�
ственного отдела по г. Чер�
кесску по результатам про�
верки в порядке статей
144-145 УПК РФ вынесено
постановление об отказе в
возбуждении уголовного
дела за отсутствием соста�
ва преступления.

В том, что гражданин Ю.
по истечении указанного
срока был освобожден из
изолятора временного со�
держания, сомнений не
возникает. А вот где он на�
ходился после этого, поче�
му не был выпущен из зда�
ния Отдела МВД, а ведь это
режимное помещение с
контролируемым доступом,
во всех коридорах и на вы�
ходе установлены видеока�
меры, и никто не может там
свободно разгуливать. В
очередной раз не получен
ответ на ключевой вопрос
обращения: кто удерживал
гражданина Ю. после выхо�
да из ИВС? По имеющейся
информации, подобные
случаи не единичны, когда
задержанному предлагают
расписаться в документе
об освобождении из-под
ареста, а затем его заби�
рают оперативные сотруд�
ники и продолжают с ним

“работать” неопределенное
время в режиме допросов
без адвоката и без доку�
ментальной фиксации про�
исходящего.

23 декабря 2012 года в
18-50 поступило сообще�
ние от гражданки У., прожи�
вающей в а. Кубан-Халк
Адыге-Хабльского района
КЧР, о том, что 22.12.2012
года в 13-00 ее брат, граж�
данин Х., выехал из дома и
уже более суток место его
нахождения неизвестно.
Было установлено, что
гражданин Х. был аресто�
ван на 5 суток за админис�
тративное правонаруше�
ние, предусмотренное час�
тью 3 статьи 12.8 Кодекса
Российской Федерации об
административных право�
нарушениях, и водворен в
изолятор временного со�
держания отдела МВД Рос�
сии по городу Черкесску.

Нарушение прав граж�
дан, связанное с отказом от
информирования род�
ственников или защитников
о месте нахождения задер�
жанных, порождает недове�
рие к правоохранительным
органам, заведомо нега�
тивную реакцию населения
к действиям полиции. И в
связи с этим довольно час�
то имеют место случаи,
когда родственники задер�
жанных граждан, не выяс�
нив до конца причину за�
держания, начинают преж�
девременно панически об�
ращаться во все инстан�
ции.

Гражданка А. обрати�
лась к Уполномоченному по
поводу нарушения прав ее
сына гражданина Э. Со�
трудником Аппарата Упол�
номоченного по правам че�
ловека в КЧР в следствен�
ной комнате СИЗО в при�
сутствии помощника на�
чальника ОФСИН проведе�
на беседа с гражданином
Э., в ходе которой он выра�
зил сожаление по факту
совершенного им правона�
рушения. Жалоб на дей�
ствия работников полиции
и претензий к условиям
содержания не высказал.
Прокуратурой установлено,
что 20 октября 2011 года
гражданин Э. обратился с
явкой с повинной по факту
неправомерного завладе�
ния автомобилем.
29.10.2011 года ему предъ�
явлено обвинение в совер�
шении преступления, пре�
дусмотренного статьей
пунктом “а” части 2 статьи
166 Уголовного кодекса
Российской Федерации, су�
дом избрана мера пресече�
ния - содержание под стра�
жей.

После выполнения всех
следственных действий
дело было направлено в
суд. Факты нарушения прав
заявителя не установлены.

Гражданка З. в заявле�
нии от 16.11.2012 года со�
общила, что ее сына по
истечении срока админис�
тративного ареста не осво�
бодили из Отдела МВД по
городу Черкесску.

Установлено, что ее сын
гражданин А., 1989 года
рождения, задержан по по�

дозрению в незаконном
хранении огнестрельного
оружия, обнаруженного и
изъятого при обыске по
месту его жительства, в
отношении гражданина А.
возбуждено уголовное дело
по ч. 1 ст. 222 УК РФ.

В этом случае наруше�
ние прав заявителя или её
сына не усматривается.
Наоборот, самой граждан�
кой З. в нарушение статьи
15 Закона КЧР от15.10.2003
г. № 40-РЗ в заявлении не
указаны имя, отчество, ад�
рес, не представлено ника�
ких документов, подтверж�
дающих ее доводы. По те�
лефону гражданка З. по�
просила направить ей ответ
на Главпочтамт “до востре�
бования”.

Уполномоченному стало
известно о нарушениях
прав граждан участковым
уполномоченным полиции в
поселке Ударном Прикубан�
ского района республики.
Для установления обстоя�
тельств сотрудники Аппа�
рата Уполномоченного по
правам человека выехали
на место и приняли учас�
тие в сходе жителей посел�
ка Ударного в июле 2012
года при отчете участково�
го уполномоченного поли�
ции Мурата Тебуева о про�

деланной работе за первое
полугодие. Непосредствен�
но отчет длился всего 4
минуты 11 секунд, да, соб�
ственно, больше не о чем
было докладывать: раскры�
та одна кража, где потер�
певшая сама указала на
подозреваемого; рассмот�
рено 9 заявлений граждан
по бытовым спорам. Насе�
ление выразило М. Тебуеву
свое недоверие. По имею�
щейся информации он при�
нуждал отдельных граждан,
совершавших малозначи�
тельные нарушения, брать
кредиты, а деньги переда�
вать ему – М. Тебуеву. Кро�
ме того, в служебное вре�
мя Тебуев занимался лич�
ным фермерским хозяй�
ством, служебную автома�
шину предоставлял в
пользование посторонним
лицам. Только после огла�
шения этих фактов на схо�
де в присутствии предста�
вителей МВД по КЧР были
приняты меры по отстране�
нию М. Тебуева от должно�
сти.

Все вышесказанное по�
зволяет сделать вывод о
том, что прошедший год не
стал позитивным в плане
соблюдения прав граждан
сотрудниками реформиро�
ванного Министерства
внутренних дел по Карача�
ево-Черкесской Республи�
ке. По-прежнему неадек�
ватное использование
средств государственного
понуждения ради высоких
результатов влечет грубое
нарушение прав и свобод
человека. Личный состав
реформированного МВД,
прошедший формальную
аттестацию, в силу безгра�
мотности просто не умеет
работать по закону, или
безответственность и уве�
ренность в безнаказаннос�
ти позволяют творить все,
что ему вздумается.

Не убывает количество
жалоб на действия следо�
вателей структурных под�
разделений Следственного
управления СК России по
К а р а ч а е в о - Ч е р к е с с к о й
Республике. В адрес Упол�
номоченного обратился
гражданин В., обвиняемый
по статьям 111 ч.4, 119 ч.1,
163 ч.3 Уголовного кодекса
Российской Федерации. Он
утверждает, что при избра�
нии меры пресечения, на�
значении и производстве
экспертизы по уголовному
делу должностными лицами
Зеленчукского межрайон�
ного следственного отдела
были допущены многочис�
ленные нарушения.

Копия жалобы гражда�
нина В. была направлена
для проверки руководите�
лю Следственного управ�
ления СКР по КЧР В. На�
умову. Из Следственного
управления жалоба была
переправлена для рас�
смотрения в Зеленчукский
межрайонный следствен�
ный отдел, который никаких
нарушений не установил.

В этом усматривается
нарушение пункта 6 статьи
8 Федерального закона №
59-ФЗ “О порядке рассмот�
рения обращений граждан

Российской Федерации”,
запрещающего направлять
жалобу на рассмотрение в
государственный орган,
должностному лицу, дей�
ствия (бездействие) кото�
рых обжалуются.

 Для проверки законно�
сти действий Следственно�
го управления по рассмот�
рению жалобы гражданина
В. Уполномоченный обра�
тился к прокурору респуб�
лики.

17 августа в адрес Упол�
номоченного поступил от�
вет за подписью и.о. на�
чальника отдела по надзо�
ру за процессуальной дея�
тельностью в органах След�
ственного комитета РФ
прокуратуры КЧР А. Равае�
ва, в котором частично под�
тверждаются доводы Упол�
номоченного о нарушении
порядка рассмотрения об�
ращений граждан. Он сооб�
щил, что по выявленным
нарушениям прокуратурой
в адрес руководства След�
ственного управления на�
правлено информационное
письмо с требованием об
устранении нарушений.

25 сентября 2012 года
Уполномоченным вновь
было направлено письмо
прокурору КЧР о том, что
Уполномоченным так и не

получен ответ на главный
вопрос: проверялись ли
прокуратурой законность и
порядок сбора доказа�
тельств, и проведения экс�
пертизы по уголовному
делу в отношении гражда�
нина В., кем и какие меры
приняты по восстановле�
нию нарушенных прав
гражданина В., устранены
ли выявленные прокурату�
рой нарушения, допущен�
ные должностными лицами
Зеленчукского межрайон�
ного следственного отдела.

И лишь после очередно�
го обращения Уполномо�
ченного к прокурору рес�
публики поступил ответ,
претендующий на название
полного и объективного, о
том, что все обстоятель�
ства стали предметом ис�
следования по уголовному
делу, суд приговорил граж�
данина В. к лишению сво�
боды сроком на 5 лет 3
месяца.

16 ноября 2012 года с
жалобой на действия след�
ственных органов обратил�
ся гражданин Х., обвиняе�
мый по ч. 1 ст. 105 УК РФ.
Он сообщил, что следствие
необоснованно затягивает�
ся, не допрашиваются сви�
детели, заявленные сторо�
ной защиты, из материалов
дела исчезла явка с повин�
ной. Гражданином Х. был
заявлен отвод следовате�
лю на основании ст. 67 УПК
РФ, так как в действиях
последнего усматривался
мотив личной заинтересо�
ванности.

 Уполномоченным были
проведены консультации с
защитником, руководите�
лем Следственного управ�
ления СКР по КЧР, изучены
материалы. Заявителю дан
ответ, что на данном этапе
действия следователя и
прокурора Малокарачаевс�
кого района он вправе об�
жаловать вышестоящему
прокурору или в суде, а
Уполномоченный в соот�
ветствии со статьей 13 За�
кона КЧР от 15 октября
2003 года № 40-РЗ “Об
Уполномоченном по правам
человека в Карачаево-Чер�
кесской Республике” рас�
сматривает жалобы граж�
дан Российской Федера�
ции, иностранных граждан
и лиц без гражданства на
решения или действия
(бездействие) государ�
ственных органов, органов
местного самоуправления,
должностных лиц после
того, как заявителем были
исчерпаны все средства
правовой защиты.

IV. О соблюдении прав
граждан в местах прину�
дительного содержания

Отдельные нарушения в
работе изоляторов времен�
ного содержания подозре�
ваемых и обвиняемых в
совершении преступлений
повторяются из года в год,
несмотря на регулярные
проверки контролирующих
органов. Проблемы ИВС
постоянно отражаются в
ежегодных докладах Упол�
номоченного, более того,

этой теме был посвящен
специальный доклад.

В изоляторах временно�
го содержания содержатся
подозреваемые и обвиняе�
мые в совершении пре�
ступлений, то есть гражда�
не, чья вина в суде еще не
доказана, поэтому никакие
ограничения и лишения,
кроме предусмотренных
законом, к ним применять�
ся не могут. Однако факты
говорят об обратном.

12 мая 2012 года со�
трудником Аппарата Упол�
номоченного по правам че�
ловека в КЧР во взаимо�
действии со старшим по�
мощником Хабезского меж�
районного прокурора про�
ведена проверка соблюде�
ния требований законода�
тельства при содержании
подозреваемых и обвиняе�
мых в изоляторе временно�
го содержания межмуници�
пального отдела МВД Рос�
сии “Хабезский”.

В ходе проверки уста�
новлено, в нарушение пун�
ктов 14 и 15 приказа МВД
РФ от 22.11.2005 года №
950 подозреваемый граж�
данин Х., задержанный по
месту жительства в ночь с
10 на 11 мая 2012 года,
помещенный в камеру № 1,
и арестованный в админи�
стративном порядке граж�
данин А. не прошли сани�
тарную обработку, постель�
ные принадлежности (про�
стыни, наволочки) им не
выдавались.

В нарушение совмест�
ного приказа МВД и Минз�
драва России от 31.12.1999
года № 1115/ 475 первич�
ный медицинский осмотр
находящихся в ИВС граж�
данина Х. и арестованного
в административном по�
рядке гражданина А., а так�
же дезинфекция их вещей
не производились. После�
дняя запись в журнале уче�
та медосмотра датирована
4 мая 2012 года.

Со слов гражданина Х.
за время нахождения в ИВС
пищу он принимал два раза
(то есть один раз в сутки).
На ежедневную прогулку не
выводился.

Прогулочный двор наве�
сом от дождя не оборудо�
ван, бетонное покрытие
пола перед выходом во
двор разбито, требует сроч�
ного ремонта.

Освещение в камерах
ИВС недостаточное, сануз�
лы - в грязном состоянии.
Задержанные не имеют
возможности самостоя�
тельно пользоваться водой,
так как водопроводный
кран открывается с наруж�
ной стороны камер. Вытяж�
ная вентиляция находится
в рабочем состоянии, но на
момент проверки не была
включена, в камерах душ�
но, присутствует запах сы�
рости.

Подобные нарушения
выявлялись в изоляторах
временного содержания и
других органов внутренних
дел.

Следует отметить, что
большинство проверок в
прошедшем 2012 году было
проведено во взаимодей�
ствии с Общественной на�
блюдательной комиссией
по КЧР. Уполномоченный
неоднократно обращал
внимание руководства МВД
на то обстоятельство, что
большинство помещений
ИВС на территории респуб�
лики не соответствуют са�
нитарным правилам и нор�
мам.

Понимая всю сложность
ситуации, учитывая, что
своими силами и за счет
собственных средств орга�
нам внутренних дел рес�
публики в ближайшее вре�
мя осуществить мероприя�
тия по реконструкции и пе�
реоснащению ИВС не пред�
ставится возможным, Упол�
номоченным направлено
информационное письмо в
адрес министра внутренних
дел России В. Колокольце�
ва.

В письме кратко охарак�
теризовано положение дел
и выражена просьба при�
нять меры по финансовому,
материально-техническому
и кадровому обеспечению
МВД по КЧР в целях приве�
дения изоляторов времен�
ного содержания на терри�
тории КЧР в соответствие
с Федеральными законами
и ведомственными право�
выми актами.

Еще один пример, ха�
рактеризующий работу ор�
ганов внутренних дел в
сфере функционирования
ИВС. 14 марта 2012 года в
15 часов 35 минут Уполно�
моченный обратился в де�
журную часть межмуници�
пального Отдела МВД Рос�
сии “Зеленчукский” с це�
лью проверки изолятора
временного содержания
подозреваемых и обвиняе�
мых. На входе в здание
предъявил удостоверение
Уполномоченного по пра�
вам человека в КЧР посто�
вому, который отправился
докладывать руководству,
оставив Уполномоченного
ожидать на улице. Через 10
минут дверь в здание при�
открыл дежурный старший
лейтенант полиции Р. Бос�
танов, который с нескрыва�
емым недовольством про�
пустил в узкое простран�

ство между входной дверью
и металлодетектором, ска�
зав, что дальше пройти не
разрешает, пока не доложит
руководству. Уполномочен�
ному пришлось ожидать
еще около 10-12 минут.
Только после телефонного
разговора с министром
внутренних дел и его лич�
ного вмешательства были
устранены препятствия
для проверки ИВС.

В этой ситуации стано�
вится очевидным, что со�
трудники полиции данного
отдела не были знакомы с
требованиями законода�
тельства в сфере защиты
прав и свобод граждан. В
первую очередь это Закон
“О полиции”, статья 1 кото�
рого устанавливает, что по�
лиция предназначена для
защиты жизни, здоровья,
прав и свобод граждан, и
статья 7 Федерального за�
кона от 10 июля 1995 года
№ 103-ФЗ “О содержании
под стражей подозревае�
мых и обвиняемых в совер�
шении преступлений”,
представляющая право
Уполномоченному по пра�
вам человека в субъекте
Российской Федерации без
специального разрешения
посещать изоляторы вре�
менного содержания подо�
зреваемых и обвиняемых
органов внутренних дел в
целях осуществления кон�
троля.

Указанные нарушения
полностью так и не устра�
нены. Похожая ситуация,
хотя и менее выраженная,
повторялась в дальнейшем
при посещении ИВС других
ОВД, несмотря на завере�
ния руководства МВД о
том, что выявленные нару�
шения рассмотрены на вы�
ездном совещании, а с лич�
ным составом проведено
дополнительное изучение
нормативной базы.

Менее остро, на первый
взгляд, сегодня по сравне�
нию с предыдущими перио�
дами стоят вопросы соблю�
дения прав человека в
следственном изоляторе
Федеральной службы ис�
полнения наказаний, рас�
положенном в городе Чер�
кесске. Однако поступаю�
щие жалобы по-прежнему
свидетельствуют о допус�
каемых нарушениях.

В адрес Уполномочен�
ного в феврале 2012 года с
заявлениями обратились
19 граждан, которые содер�
жатся в ФКУ СИЗО-1 ОФ�
СИН РФ по КЧР по подо�
зрению в совершении раз�
личных преступлений. Они
просили срочной встречи с
Уполномоченным по правам
человека в связи с наруше�
нием их конституционных
прав и заявили о намере�
нии объявить голодовку,
если их требования не бу�
дут удовлетворены.

Следственным отделом
СУ СКР по КЧР установле�
но, что оперативным под�
разделением ОФСИН на
основании имевшейся ин�
формации в камерах про�
водился обыск с целью об�
наружения и изъятия зап�
рещенных к обороту в
СИЗО предметов, “…а
именно сотовых телефо�
нов…” (цитата из объясне�
ний). Отдельные лица, на�
ходившиеся в камерах, в
том числе гражданин Б.,
отказались повиноваться
законным требованиям со�
трудников ОФСИН, оказа�
ли физическое сопротив�
ление, пытались заблоки�
ровать сотрудников СИЗО
в одной из камер, спрово�
цировали массовые беспо�
рядки, призывая других
заключенных к неповино�
вению и членовредитель�
ству, предприняли дей�
ствия по уничтожению
имущества СИЗО. Чтобы
стабилизировать ситуа�
цию, подразделением спе�
циального назначения ОФ�
СИН были применены фи�
зическая сила и специаль�
ные средства. После пре�
сечения массовых беспо�
рядков произведен личный
досмотр, в результате ко�
торого в кармане брюк
гражданина Б. был обнару�
жен и изъят мобильный те�
лефон в рабочем состоя�
нии. 22 человека, причи�
нившие себе телесные по�
вреждения в виде порезов
на разных частях тела,
были доставлены в меди�
цинскую часть СИЗО для
оказания медицинской по�
мощи.

Информация о данном
происшествии в искажен�
ном виде стала доступна
родственникам граждан,
находящихся в СИЗО. Их
дезориентировали, что в
СИЗО глубокой ночью вор�
вался спецназ МВД и в це�
лях устрашения провел ка�
рательную акцию, без при�
чины избивая дубинками
всех находившихся в каме�
рах, причинив тяжкие по�
вреждения. Родственники
граждан, заключенных под
стражу в результате такой
дезинформации, организо�
вали стихийный митинг у
стен, требуя установить
виновных и привлечь их к
строгой ответственности.

В. ТИТАРЕНКО,
Уполномоченный по

правам человека в КЧР.
Продолжение следует.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Филиал Северо�Кавказской гуманитарно�технологической
академии в пос. Кавказский Прикубанского района

Карачаево�Черкесской Республики
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ

на 2013�2014 годы на базе 9 и 11 классов
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

 «Право и организация социального обеспечения» � ква�
лификация «Юрист»

«Экономика и бухгалтерский учет» (по отраслям) � ква�
лификация «Бухгалтер»

«Земельно/имущественные отношения» � квалификация
«Специалист земельно�имущественных отношений»

УСЛОВИЯ ПРИЕМА:
без вступительных испытаний (экзаменов).

ОБУЧЕНИЕ В ФИЛИАЛЕ БЕСПЛАТНОЕ!
Срок обучения по всем специальностям:
На очном отделении: на базе 9 классов � 2 года 10 месяцев

на базе 11 классов � 1 год 10 месяцев.
По заочной форме обучения:

на базе 11 классов � 2 года 10 месяцев.
Студентам филиала выплачивается стипендия.
Всем желающим предоставляется место в общежитии.
Для поступления на обучение необходимо предоставить

документы.
•   Паспорт
•   Аттестат об образовании
•   6 фотографий (3x4).

Справки по тел.:
приемная комиссия 8 (87874) 3�15�17; сот. 89280258466.

Адрес: КЧР, Прикубанский район, пос. Кавказский, ул. Ба/
лахонова, 8.

(Лицензия АА № 001759 от 11.08.2011 года).ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:
агент по снабжению, асфальтобетонщики, водите�
ли на автомобили «КамАЗ», «Зил», «ВАЗ», секретарь
� специалист отдела кадров.

Справки по тел.: 22�85�50.

Президиум Карачаево�Черкесского регионального обще�
ственного движения «Русь» выражает глубокое соболезнова�
ние Галюк Зое Михайловне в связи с трагической гибелью ее
внука

Олега.

Коллектив Министерства сельского хозяйства КЧР выража�
ет искренние и глубокие соболезнования родным и близким по
поводу смерти ветерана агропромышленного комплекса

ДЖАНКЕЗОВА Шаухана Караевича.
Скорбим вместе с вами.

Уважаемый Артур Мухтарович!
К этой важной дате в своей жизни Вы по�

дошли с хорошим багажом � состоялись
как хороший семьянин, предпринима�

тель. А теперь еще и реализуете
себя на депутатском поприще, по�
могая решать проблемы избирате�
лей в родном районе и селе.

От всего сердца желаем Вам здо�
ровья, семейного благополучия, успе�
хов во всех начинаниях. Пусть рядом

с Вами всегда будут близкие люди и
надежные друзья!

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ И ПРЕЗИДИУМ
НАРОДНОГО СОБРАНИЯ (ПАРЛАМЕНТА)
КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ,

СОТРУДНИКИ АППАРАТА ПАРЛАМЕНТА

ПОЗДРАВЛЯЮТ
ДЕПУТАТА

Артура Мухтаровича ТЕБУЕВА
с 40�летием!

Дорогой наш брат!
Мы все от чистого сердца поздравляем

тебя с такой славной датой!
Желаем тебе здоровья на

долгие�долгие годы!
Пусть твои дети и внуки,

родные и близкие постоянно
радуют тебя!
Пусть неизменно исполняют�

ся все твои добрые чаяния!
Твои сестры Джаухарат, Зубайда, Супият,

брат Ибрахим/хаджи, их дети и внуки.

ВЕТЕРАНУ ТРУДА

Шидакову Юсуфу
БАТДАЛОВИЧУ

исполнилось 80 лет.
сегодня

УСЛУГИ

 БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТАРОЙ
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА/ПРУЖИН,
ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙНА, РЕС�
ТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ ФАСОНОВ
МЯГКОЙ МЕБЕЛИ В КОРОТКИЕ
СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГКОЙ
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 25�20�45
(вечером), 8�928�397�32�

83, 8�906�445�99�55,
89886080077,
89632825333.

ПРОДАЮ

дом из 4�х комнат, кухня из
2�х комнат, хоз.постройки, ого�
род 10 соток, газ, вода по ад�
ресу: г. Черкесск, п. Юбилей�
ный, ул. Ударная, 28.

Цена 2 млн. рублей. Торг
уместен.

Обр. по тел.
89094996061.

Срочно продается элитный
молодняк, бычки�телки, поро�
да Абердин�Ангус, средний вес
250�300 кг.
Обр. по тел. 89283958001.

РАЗНОЕ

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
сельскохозяйственного назна�
чения площадью 16329 кв. м с
кадастровым номером 09:09:
0030401:324, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкес�
ская Республика, Карачаевский
район, урочище Гитче Кол Аягы,
для ведения сельскохозяй�
ственного производства.

Администрация Зеленчукско�
го муниципального района про�
водит прием заявлений о пре�
доставлении в аренду земель�
ного участка, расположенного
по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, ст. Кардоникская, восточ�
нее от дома № 29 по переулку
Садовому, с кадастровым номе�
ром 09:06:0120101:148, мерою
3500 кв. м, из земель населен�
ных пунктов, для ведения лич�
ного подсобного хозяйства.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�

кования объявления по адресу:
КЧР, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
нина, № 81.

Администрация Зеленчукско�
го муниципального района про�
водит прием заявлений о пре�
доставлении земельных участ�
ков в аренду из земель сельс�
кохозяйственного назначения,
для выпаса КРС, овцепоголо�
вья, расположенных по адре�
сам: КЧР, Зеленчукский район,
Исправненское сельское посе�
ление, на запад от водокачки,
участок № 7, площадью
1640000 кв. м, кадастровый
номер 09:06:0010202:73; КЧР,
Зеленчукский район, Исправ�
ненское сельское поселение,
на запад от водокачки, участок
№ 8, площадью 1600000 кв. м,
кадастровый номер 09:06:
0010101:40.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
нина, № 81.

Администрация Прикубанско�
го муниципального района вно�
сит изменение в объявление,
вышедшее в газете “День рес�
публики” от 09.03.2013 г. № 34�
35, вместо слов: “из земель
населенных пунктов, для сель�
скохозяйственного использова�
ния”, читать: “из категории зе�
мель сельскохозяйственного
назначения, для сельскохозяй�
ственного производства”, да�
лее по тексту.

Поправка в объявление в га�
зете “День республики” от
23.05.2013 г. № 75 (186801) по
выделу долей из СКП “Жако”,
(пашня), в 1,8 км юго�восточ�
нее от а. Жако, исходный но�
мер земельного участка счи�
тать верным 09:03:0000000:
3080:3128:нет в ГКН: нет в ГКН:
нет в ГКН: нет в ГКН: нет в ГКН,
(сенокос), в 3 км северо�запад�
нее от а. Жако, исходный но�
мер земельного участка счи�
тать верным 09:03:0000000:
3080:3128:3156:нет в ГКН: нет
в ГКН:3449.

Утерянную чековую книжку №
3885801�3885825, выданную
07.07.2005 г. ЗАО “Усть�Джегу�
тастройремонт” филиалом ОАО
“МИНБ” в г. Черкесске, считать
недействительной.

Утерянный аттестат о сред�
нем образовании А № 117111,
выданный СШ а. Вако�Жиле
Адыге�Хабльского района 25
июля 1988 г. на имя Нартокова
Хусина Январбиевича, считать
недействительным.

УСЛУГИ РЕПЕТИТОРА АНГЛИЙСКОГО ЯЗЫКА:
� подготовка к ЕГЭ, ГИА; к поступлению в вузы Москвы;
к международным экзаменам TOEFL, IELTS, FCE; для
выезда за границу, занятие по skype.

Обр. по тел. 89283819010, skype/khalima_tutor.

КЧР ГБОО “Многопрофильный
технологический колледж”

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на 2013-2014 учебный год

1. По профессиям среднего профессионального обра/
зования:
1.1. На базе 9 класса с получением среднего общего
образования со сроком обучения - 3 года 10 месяцев:

Сварочное производство;
Технология машиностроения;
Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транс�
порта;
Программирование в компьютерных системах;
Строительство и эксплуатация зданий и сооружений.

1.2. На базе 11 классов со сроком обучения 1 год 10
месяцев:

Сварочное производство;
Строительство и эксплуатация зданий и сооружений;
Программирование в компьютерных системах.

2. По профессиям начального профессионального обра/
зования:
2.1. На базе 9 класса с получением среднего общего
образования со сроком обучения 2 года 5 месяцев:

Сварщик;
Автомеханик (водитель категорий “В”, “С”);
Мастер столярно-плотничных и паркетных работ;
Портной;
Повар; кондитер;
Мастер по обработке цифровой информации;
Мастер общестроительных работ;
Мастер отделочных строительных работ;
Машинист подъемно-транспортных машин.

2.2. На базе 11 классов со сроком обучения 10 месяцев:
Автомеханик;
Сварщик;
Повар; кондитер;
Мастер по обработке цифровой информации;
Мастер общестроительных работ.

3. По программам профессиональной подготовки воз/
можно одновременно освоить  2-3 профессии.
4. Организованы платные курсы по специальностям (срок
обучения от 1 до 6 месяцев):

Оператор электронно-вычислительных машин;
Повар;
Водитель автомобиля категорий “В”, “С”;
Токарь (универсальный);
Делопроизводитель (со знанием ПК);
Сварщик;
Секретарь;
Мастер общестроительных работ.
Всем учащимся выплачивается стипендия, бесплат/

ное 3-х разовое питание, иногородним предоставляются
места в общежитии. Юноши пользуются отсрочкой oт
призыва в армию. После окончания учебы все выпуск/
ники трудоустраиваются.

Наш адрес: г. Черкесск, ул. Ставропольская, 117.
Справки по тел.: 20-50-99; 20-49-11; 20-52-93 -

приемная комиссия.
Проезд: автобус № 7, 12, 14, 10, 17

(остановка “Детская больница”).
(Лицензия № 000415 от 07.02.2012 г.)

КАРАЧАЕВО/ЧЕРКЕССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ
УНИВЕРСИТЕТ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВ

объявляет набор на 2013/2014 учебный год,
на платной основе, заочно, экстернат / 2 года

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
Экономика и управление (культура и искусство)
Туризм
Государственное и муниципальное управление
Таможенное дело
Юриспруденция
Менеджмент в молодежной среде
Хореография. Народный танец.
Библиотечно�информационная деятельность.

Адрес: г. Черкесск, ул. Горького, 6, тел. 89283994846.
Прием документов с 9�00 до 15�00 с 22 июля 2013 г.

Лицензия № 161692.

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом
межевания земельного участка. ООО “Межевик” в лице кадас�
трового инженера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Хабез�
ский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл. почта
nagaev.roman@gmail.com, тел. 8 (988) 710�10�92), выполняет
кадастровые работы для образования земельных участков, вы�
деляемых из общей долевой собственности СКП “Нарт”, (сено�
кос), в 9 км юго�западнее от а. Али�Бердуковский, площадью 2
га, исходный номер земельного участка 09:03:0000000:6099,
(пастбище), в 9,1 км юго�западнее от а. Али�Бердуковский, пло�
щадью 1,7 га,  исходный номер земельного участка
09:03:0000000:6099.

Заказчиком кадастровых работ является Тлимахов Ясин Ха�
синович (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 7, тел. 8 (963)288�90�06). С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский
район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83. Возражения относительно
размера и местоположения границ земельного участка принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83.

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович (с.
Учкекен, ул. Боташева, 11, адрес электронной почты:
zemustroistvo@mail.ru, тел.:8�928�387�42�86, настоящим извеща�
ет о проведении кадастровых работ по подготовке проекта ме�
жевания земельного участка с кадастровым номером:

09:08:0000000:1405, расположенного по адресу: КЧР, Мало�
карачаевский район, уч�к СПК “Схауат”, выделяемого в счет зе�
мельной доли. Земельный участок располагается: СПК “Схауат”,
урочище Ущелье Хасаут, участок № 53 (пастбище);

с кадастровым номером: 09:08:0000000:1300, расположен�
ного по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК “Схауат”,
урочище Ущелье Хасаут, участок № 54 (пастбище);

с кадастровым номером: Кубанова Нюрхан Рамазановна �
сведений в ГКН нет, расположенного по адресу: КЧР, Малока�
рачаевский район, СПК “Схауат”, урочище Ущелье Хасаут, уча�
сток № 55 (пастбище), урочище Чыгыр дуппур, участок № 51
(сенокос).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта ме�
жевания земельных участков является Джатдоев Азреталий Ха�
литович (КЧР, Малокарачаевский район, с Хасаут, ул. Централь�
ная, 8, тел.8�938�025�33�10).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11. Возражения
относительно размеров и местоположения границ земельных
участков, выделяемых в счет земельных долей принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: с
Учкекен, ул. Боташева, 11.

Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исха�
ковичем (г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25�29�90;
ОГРН 1050900929353, e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выпол�
няются кадастровые работы в связи с образованием земель�
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности на земельные участки с кадастровыми
номерами:

09:05:0000000:281, расположенный по адресу: КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК ПЗ «Агролаба», поле № 8 (пашня);

09:05:0000000:281, расположенный по адресу: КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК ПЗ «Агролаба», поле № 6с (сенокос);

09:05:0000000:281, расположенный по адресу: КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК ПЗ «Агролаба», поле №36п (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Лайпанова Зина
Умаровна (г. Усть�Джегута, ул. Короткая, дом 15, тел. 8�918�
713�88�21).

Цель кадастровых работ: образование земельных учас�
тков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей соб�
ственности из земель сельскохозяйственного назначения СПК
ПЗ «Агролаба», для сельскохозяйственного производства.

С проектами межевания земельных участков можно оз�
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО
«Земля и право» 8(8782) 25�29�90.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в тече�
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право»

Организатор торгов � ООО “ЛедСофт.ру” (ИНН 2632084584,
СНИЛС 036�032�025664, почт, адрес: 357500, Ставропольский
край, г. Пятигорск, ул. Московская 63, стр.1, оф. 16, тел: 8 (8793)
404447, e�mail: ledsoft@ledsoft.ru), no поручению конкурсного уп�
равляющего должника СПК “Урожай” (ИНН 0917003073, ОГРН
1060917025180, Карачаево�Черкесская Респулика, Прикубанс�
кий район, аул Псыж, ул, З. Кунижева, 159, процедура конкур�
сное производство назначена решением Арбитражного суда
Карачаево�Черкесской Республики по делу А25�1050/2012 от
25.12.12 г.) Косова В. А. (ИНН 2628028553508, СНИЛС 072�215�
32423, адрес: 357700, Ставропольский край, г. Кисловодск, ул.
Киевская, 42), член НП СРО АУ “Южный Урал”, (ИНН
7452033727, ОГРН 1027443766019, адрес: 454007, г. Челябинск,
пр. Ленина, 5), сообщает о проведении 29.08.2013 г., в 12 ч. 00
мин. по МСК, на сайте www.bankrupt.centerr.ru открытых торгов
в форме аукциона с открытой формой подачи заявок и предло�
жений о цене. Лот № 1 � административное здание конторы,
литер А, инв. № БТИ 1110, кадастровый № 09�09�01/115/2009�
531; пл. 364 кв. м, 1996 г., 2) Бытовое помещение, литер Б, инв.
№ БТИ 1144, кадастровый № 09�09�01/158/2012�141, пл. 145,2
кв. м, 1965 г., 3) Ангар � мастерская, литер А, инв. № БТИ 1145,
кадастровый № 09�09�01/158/2012�140, пл. 731,4 кв. м, 1991 г.,
4) Весовая, литер З,инв. № БТИ 1142, кадастровый № 09�09�01/
158/2012�152, пл.74,7 кв. м, 1975 г., 5) Склад, литер А, инв. №
БТИ 142, кадастровый № 09�09�01/128/2012�635, пл. 781,2 кв. м,
1975 г., 6) Склад, литер В, инв. № БТИ 142, кадастровый № 09�
09�01/158/2012�153, пл.1366,7 кв. м, 1975 г., 7) Склад, литер Ж,
инв. № БТИ 142, кадастровый № 09�09�01/158/2012�154, пл. 759,5
кв. м, 1975 г. Начальная цена лота 2083000 рублей. Для участия
в аукционе претенденты должны зарегистрироваться на сайте
по адресу: www.bankrupt.centerr.ru и подать заявку в электрон�
ном виде. К заявке, оформленной в соответствии с п. 11 ст. 110
ФЗ «О НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТИ (БАНКРОТСТВЕ)» от 26.10.2002
N 127�ФЗ должны прилагаться следующие документы: выписку
из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном порядке
копия такой выписки (для юр. лица), выписку из ЕГРИП или
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой
выписки (для ИП), копии документов, удостоверяющих личность
(для физ. лица); документ, подтверждающий полномочия лица
на осуществление действий от имени заявителя, платежное
поручение о перечислении задатка с отметкой банка об испол�
нении. Прием заявок на участие в аукционе начинается
22.07.2013 г. в 11 ч. 00 мин., прекращается 26.08.2013 г. в 17 ч.
00 мин. С информацией по имуществу можно ознакомиться по
адресам: п. 1 � КЧР, Абазинский район, аул Псыж, ул. З. Куни�
жева, дом 159.; по п.2 и 3 � КЧР, Абазинский район, участок
находится примерно в 1 км по направлению на северо�запад от
аула Псыж; по п. 4�7 Россия, КЧР, Абазинский район, аул Псыж,
ул. Шоссейная, дом 218, предварительно согласовав дату и
время с организатором торгов. Шаг аукциона составляет 5% от
начальной цены лота. Задаток 10% от начальной цены лота
вносится по следующим реквизитам: ООО “ЛедСофт.ру” ИНН
2632084584, КПП 263201001, р/с 40702810508000000220, в
Ставропольском ф�ле ОАО “Промсвязьбанк”,  к/с
30101810500000000773, БИК 040702773. Задаток вносится до
даты окончания приема заявок. Победителем аукциона призна�
ется участник аукциона, предложивший наиболее высокую цену
за имущество должника. Подведение итогов состоится 29.08.2013
г. в 18 ч.00 мин. на сайте www.bankrupt.centerr.ru. Договор куп�
ли�продажи подписывается в течение 10 календарных дней с
даты подписания протокола об итогах торгов. Оплата имуще�
ства должна быть осуществлена покупателем в течение 30 дней
со дня подписания договора купли�продажи, на реквизиты дол�
жника: СПК “Урожай” ИНН 0917003073, КПП 091701001, р/с
40702810100110000071, в ЗАО “Кавказ�Гелиос” РНКО, КЧР г.
Черкесск, к/с 30101810500000000816, БИК 049133816.

Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исха�
ковичем (квалификационный аттестат № 09�11�16, г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6;  8(8782) 25�29�90; e�mai l :
zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые работы в
связи с образованием земельных участков путем выдела в
счет доли (долей) в праве общей собственности на земель�
ный участок с кадастровым номером:

09:02:0060301:48, расположенный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, СПК «Знаменский», поле № 1(пашня),
участок № 5�6;

09:02:0070401:19, расположенный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, СПК «Знаменский», поле № 22 (пашня),
участок № 4;

09:02:0070401:20, расположенный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, СПК «Знаменский», поле № 16 (пашня),
участок № 3а;

09:02:0060301:49, расположенный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, СПК «Знаменский», поле № 3, участок
№ 8.

Цель кадастровых работ: образование земельного учас�
тка путем выдела из общей долевой собственности в частное
пользование из земель сельскохозяйственного назначения,
для сельскохозяйственного производства.

Заказчиком кадастровых работ является Кечерукова Зу�
хат Нанауевна (с. Знаменка, ул. Мира, дом 15; тел. 8�928�
386�35�72).

С проектами межевания земельных участков можно оз�
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 8(8782)
25�29�90.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в тече�
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 25�39�44; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru),
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков с кадастровыми номерами: 09:07:
0000000:4937; 4739, расположенный (ые) по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 71 (паш�
ня);

09:07:0000000:5097;5095;5096;4989, расположенный (ые)
по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный»,
поле № 40 (сенокос);

09:07:0000000:4718;4581;4592;4801;нет в ГКН; нет в ГКН;
5133, расположенный (ые) по адресу: КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, РГУП «Горный», поле № 40 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Салпагаров
Ильяс Мекерович (г. Усть�Джегута, ул. Совхозная, 4/1. Тел:
8�905�422�15�31 ).

С проектами межевания земельных участков можно оз�
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исха�
ковичем (квалификационный аттестат № 09�11�16, г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25�29�90; e�mai l :
zemlya_pravo@mail.ru), выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельного участка с кадастровыми
номерами: 09:06:0000000: 8910;10089;8534;9312; 7961;11213;
8566;9133;10166;10508; нет в ГКН; нет в ГКН;9875; располо�
женный по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардо�
ник», поле № 84 (сенокос). 09:06:0000000:10287;9651;10900;
10370; расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский район,
СПК «Кардоник», поле № 16 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Кази�
мир Абу�Юсуфович (ст. Кардоникская, ул. Мира,10, тел. 8�
928�397�10�15)

09:06:0000000:7050; 7582; 7345;5251;7239;7241; 7242;6235;
6595;6465;6902;7869;6114;6123;7194; расположенного по ад�
ресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле №
38 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Жаров Алек�
сандр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Красноармейс�
кая,40, тел. 8�905�423�73�77).С проектом межевания земель�
ного участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6; 8(8782) 25�39�44; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выпол�
няются работы по подготовке проекта межевания земельного
участка с кадастровым номером: 09:06:0000000:5490; 5259;5491;
расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Исправная», поле №93 (сенокос�2,4777 га).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель�
ного участка является Белашов Василий Пантелеевич (ст. Ис�
правная, ул.Подгорная, 101, тел. 8�988�606�89�08).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, до�
полнения, предложения по доработке проекта межевания зе�
мельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

ООО “Земпроект” в лице кадастрового инженера Калабеко�
ва Шамиля Сулеменовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 34
“а”, офис № 32, адрес электронной почты jjj�09@mail.ru, тел. 8�
928�385�60�63), выполняет кадастровые работы в связи с обра�
зованием земельного участка путем выдела в счет доли (долей)
в праве общей собственности на земельные участки с кадаст�
ровыми номерами: 09:06:0000000:7812, :6404, :6837 :6810, рас�
положенных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК “Исправ�
ная”, поле № 80 (пашня по 1,8202 га), поле № 142 (сенокос
2,4777 га).

Заказчиком кадастровых работ является Слинькова Пелогея
Александровна (КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, № 35, кв. №
64, тел. 8�906�444�07�36).

Цель кадастровых работ образование земельного участка
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
из земель сельскохозяйственного назначения СПК “Исправная”
для сельскохозяйственного производства. С проектом межево�
го плана можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 34 “а”, офис № 32, ООО “Земпроект”, тел. 8�928�385�
60�63. Возражения принимаются в течение месяца со дня опуб�
ликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина,
№ 34 “а”, офис № 32, ООО “Земпроект”, тел. 8�928�385�60�63.

 СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ:
водители категории СЕ на автомобили (“КамАЗ” � п/п, “ЗиЛ” �
п/п.);
� механик по ремонту автомобилей;
� слесари по ремонту автомобилей;
� газоэлектросварщик;
� пистолетчик на АЗС;
� сторожа � сутки ч/з двое.

С собой иметь паспорт, права, трудовую книжку.
Заработная плата договорная.
Обращаться по адресу: г. Черкесск, ул. Подгорная, 47, с 8�

00 до 17�00 часов, кроме субботы и воскресенья, перерыв с 12�
00 до 13�00 час.

Тел.: 8 (878/2) 21/08/62, 89054205577.

Кадастровым инженером Лень Ларисой Васильевной (КЧР,
г. Черкесск, ул. Вокзальная, д. 48; larisa.len@gmail.com, тел. 8
(87822) 6�16�30), в отношении ЗУ расположенных по адресу:
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК “Красногорский”, выполня�
ются работы по подготовке проекта межевания ЗУ. С к.н.
09:07:0000000:6592; 3099; 3100, выделяемых в счет земельной
доли: Биджиева Хызыра Алиевича (2 пая � 1 наследство), Бид�
жиевой Ларисы Хызыровны � поле № 333 (пастбище), поле №
22 (пашня), поле № 186 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Биджиев Солтан
Хызырович (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�Тюз, ул.
Богатырева, д. 38, тел. 8�906�445�33�58).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Вокзальная, д. 48, 20.08.2013 г. в 10.00 часов. С про�
ектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: КЧР, г.
Черкесск, ул. Вокзальная, д. 48. Возражения относительно раз�
меров и местоположения границ ЗУ, выделяемых в счет земель�
ных долей, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания ЗУ и требования о проведении согласования место�
положения границ ЗУ на местности принимаются с 20.07.2013 г.
по 20.08.2013 г. по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Вокзальная, д.
48. При проведении согласования местоположения границ при
себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также доку�
менты о правах на земельный участок.

Телефон отдела
рекламы26�36�34


